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من كتب اھل السنة

قال رسول الله (ص) مشـــیرا إلى علي ً
بن أبــــــي طالب (ع): ھذا أول من آمن 
بي، وأول من يصــــافحني يوم القیامة، 

وھذا الصــديق الأكبر، وھذا فاروق ھذة ّ
الأمة، يفـــرق بین الحق والباطل. وھذا 

يعسوب المؤمنین.

وقال (ص) مشــــــیرا إلى علي (ع): إن 
ھذا أخي ووصــــــــیي وخلیفتي فیكم 

فاسمعوا له وأطیعوا.  

ّوقال: أنت ولي كل مؤمن بعدي.

وقال (ص) لرجل اشــــتكى علیا: لا تقع ً
في علي فإنه منـي وأنا منه وھو ولیكم 

بعدي.

وقال: من أبغض علیا فقد أبغضـني ومن ً
ً فارق علیا فقد فارقنــي. إن علیا منـــي ً

وأنا منه. 

قال (ص) لعلي (ع): أما ترضـى أن تكون 
مني بمنزلة ھارون من موسـى , الا انه 
لیس بعدي نبي. انه لا ينبغي أن اذھب 

إلا وأنت خلیفتي.

ســــــــئل ابن العباس: كیف ورث علي 
رســــــــول الله دونكم؟ فقال : كان أولنا 
لحوقا به، وأشدنا لصوقا به. وكان الناس 

يعلمون أن علیا وارث النبي، ويرســلون ً
ذلك إرسال المسلمات.

 وقال (ص): إن الله جعل ذرية كل نبـــي 
في صــــلبه وجعل ذريتي في صـــــلب 

علي.
 

وقال (ص) : ان الله اطلع إلى أھل الارض 
فاخـتار مــنھم محمدا فجعله نــبــیا، ثم ً
اطلع ثانیة فاختار علیا، فأوصــــــى الى ً

نبیه ان يتخذه وارثا ووصیا.ً

وقال (ص): لكل نبي وصــي ووارث، وان 
وصیي ووارثي علي بن ابي طالب.

وقال (ص): إن وصـیي وموضــع ســري. 
خیــر من أتـــرك بعدي؛ ينجـــز عدتـــي 

ويقضي ديني علي بن ابي طالب. 

وقال (ص): يا أنس! أول من يدخل علیك 
ھذا الباب إمام المتقین وســــــــــــــید 
المســــلمین ويعســــوب الدين وخاتم 
الوصــــــیین وقائد الغر المحجلین. وقال 
أنس فجاء علي، فقام إلیه رســــول الله 
فعانقه وقال له أنت تؤدي عنـــــــــــــي 
وتسمعھم صوتي وتبین لھم ما اختلفوا 

فیه من بعدي. 

وقال (ص): علـــي بن ابــــي طالب باب 
حطة، من دخله كان مؤمنا، ومن خـــرج ً

منه كان كافرا. 

وقال (ص): عنوان صـحیفة المؤمن حب 
علي بن أبي طالب.

وعنه (ص): " لا ســــــیف إلا ذو الفقار و 
لافتى إلا علي.

وعنه (ص): حامل لوائـــي فــــي الدنیا 
والآخرة علي.

وقال (ص) : من ســـــره أن يحیا حیاتي 
ويموت مماتي فلیتول علیا من بعدي.ً

وقال (ص): نادى المنادي يوم القیامة يا 
ِمحمد ، نعم الأب أبـوك إبـــــراھیم ونعم  ِ

الأخ علي.

وقال (ص): أنا مدينة العلم وعلـي بابھا، 
فمن أراد العلم فلیأت الباب.

وقال (ص): زينوا مجالسكم بذكر علي.

وجاء في حديث له (ص): أقــضـــــــــى 
أمـــتي علـــي.
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الافتتاحية

قبراير ٢٢٠٢٤

ان ما يرد في مجلة "أخبار المركز" 

لا يعبر بالضرورة عن رأي 

او موقف مركز الامام علي (ع) 

نظرا لما تتمتع به المجلة 

من حرية في التعبیر 

والنقل والإقتباس.

في ذكرى ولادة أمير المؤمنين (ع):

..عن رسول الله (ص) في علي بن أبي طالب (ع) - بلا تعليق

عن النبـــــــــــــــــــي (ص): هذا 

ّالصديق الأكبر، وهذا فاروق 

هذة الأمة، يفـرق بين الحق 

والباطل. وهذا يعســـــــــــوب 

المؤمنين



وفــي حديث آخــر: أنا المنذر، والھادي 
من بعدي علي.

وقال: براءة من النار حب علي.

وجاء عنه (ص): لم يكن لفاطمة كفؤ 
لو لم يخلق الله علي.

وقال (ص): أوصــــــــي من آمن بي 
وصدقني بولاية علي.

ّ َوورد عنه (ص): لا يبلغ عني إلا علي.ُ

وقال (ص): لا يجوز أحد على الصراط إلا 
بجواز من علي.

وعـنه (ص) انه قال: الفاروق بـین الحق 
والباطل علي.

وقال (ص): علي الصديق الأكبر.

وقال (ص): " علــي كفه وكفــي فـــي 
العدل سَواء.َ

وعنه (ص) أنه قال: علي خیر البشـــــر 
فمن أبى فقد كفر.َ

وقال (ص): علــــي باب حطة من دخله 
كان مؤمناً.

وقال (ص) : علـــي إمام البـــررة و قاتل 
الفجرة منصور من نصره.

وجاء على لســـــــانه (ص): علي إمام 
المتقین وأمیــــر المؤمنین وقائد الغــــر ُ

المحجلین.ّ

وجاء أيضـا: علي حقه على الأمة كحق 
الوالد على ولده.

وأيضــــــــا: علي مع القرآن و القرآن مع 
علي.

َوقال (ص): علــي باب علمـــي و مبین ّ
ُ لأمتي ما أرسلت به.ُ

وقال (ص): علـــــي حبه إيمان و بغضه ُ
نفاق.

وعنه(ص) إذ قال: علي قسـیم الجنة و 
النار.

وقال (ص): علــــي مثله فـــــي الناس 
كمثل "قل ھو الله أحد" في القرآن.

وقال (ص): علــــــــــــي من فارقه فقد 
فارقني، ومن فارقني فقد فارق الله.

وجاء على لسانه (ص): علي مني وأنا 
ُ منه وھو ولي كل مؤمن بعدي.ُ

وروي عنه (ص): علـــي أحب خلق الله 
إلى الله ورسوله.

وقال(ص): علي مني مثل رأســي من 
بدني.

وقال (ص): مَن أطاعني فقد أطاع الله ، 
ومَن عصـاني فقد عصــا الله، ومَن أطاع 
ً ًّ علیا فقد أطاعني، ومن عصــــــى علیا ّ

فقد عصاني.

عن أبـــي ثابت مولـــى أبـــي ذر، قال: 
دخلت على أم ســـــلمة فرأيتھا تبكي ُّ

ًُ وتذكر علیا، وقالت: سمعت رسـولَ الله ّ
ُّ (ص) يقول: علــي مع الحق والحق مع ّ

ّعلــي، ولن يفتــرقا حتــى يـــردا علي ّ
الحوض يوم القیامة.

من مصادر الشیعة
ّقال رسـول الله (ص): يا علي، أنت أمیر 

المؤمنین، وإمام المتقین،
ّ ّيا علي، أنت سید الوصیین، ووارث علم ّ

ّ النبیین، وخیر الصـــــديقین، وأفضـــــل ّ
السابقین.

ّيا علي أنت زوج سیدة نسـاء العالمین، ّ
وخلیفةخیر المرسلین،

ّيا علي، أنت مولى المؤمنین، 
ّيا علي، أنت الحجة بعدي علـى الخلق 

أجمعین.
ّ إســتوجب الجنة من تولاك، واســتحق ّ

النار من عاداك.ّ
ّيا علي، والذي بعثنـــــــــــــــي بالنبوة 
واصـــــطفاني على جمیع البرّية، لو أن 

عبدا عـبد الله ألف عام، ما قـبل الله ذلك ً
مــــنه إلا بولايــــتك، وبولاية الأئمة من 
ولدك. وإن ولايتك لا يقبلھا الله تعالى إلا 
بالبــراءة من أعدائك، وأعداء الأئمة من 

ولدك،
بذلك أخبرني جبريل (ع) {فمن شـــــاء 

فلیؤمن ومن شاء فلیكفر}.

ّ وقال (ص): ما أظلت الخضـراء، ولا أقلت ّ
ّالغبراء بعدي أفضـل من علي (ع)، وإنه 

إمام امتي وأمیرھا، وھو وصـــــــــــیي ُّ
وخلیفتـــي علیھا. من إقتدى به بعدي 

إھتدى، ومن إقتدى بغیره ضل وغوى. ّ

وقال (ص): من أحب أن يركب ســفینة ّ
النجاة، ويســتمســك بالعروة الوثقى، 
ً ويعتصــم بحبلّ الله المتین، فلیوال علیا ّ

ّ ِبعدي، ولیعاد عدوه، ولـیأتم بالھداة من ّ
ولده، فإنھم خلفائي وأوصیائي، وحجج ّ

الله على الخلق بعدي، وســادة أمتي، 
وقادة الأتقیاء إلـــــى الجنة. حـــــزبھم ّ

حـزبـي، وحــزبــي حــزب الله عز وجل، ّ
وحزب أعدائھم حزب الشیطان.

٣ فبراير ٢٠٢٤

عن النبـــي (ص): لا ينبغــــي 

أن اذهب إلا وأنت خليفتي

عن النبــــــي(ص): من فارقه 

فقد فارقنـــي، ومن فارقنــــي 

فقد فارق الله

عن النبـــــــــي (ص): إنه إمام 

ّامتي وأميرها، وهو وصـــــيي ُ

وخليفتــي عليها. من إقتدى 

به بعدي إهــــــــــــــتدى، ومن 

ّإقتدى بغيره ضل وغوى. 



الساحة في افراحهم (ع)

٤

الشيخ عادل الفتلاوي في ذكرى ولادة امير المؤمنين علي بن أبي طالب (ع):

انها فرصة للتعرف من جديد على مبادئه وعبادته وعدله وعلمه وجهاده

ان استخدام اسلوب التفضــــــیل في 
ِعبارة "أكثــــــر من"، ھو أدق ما يمكن 
للمرء أن يصــــف به الحفل الذي اقامه 
موكب آل محمد، بالتنســیق مع مركز 
الامام علي (ع)، في ذكرى ولادة امیر 
المؤمنین ويعسـوب الدين في الصـالة 
الكبیـرة فـي المـركـز المذكور فـي ٢٥ 

يناير ٢٠٢٤. 
فالحفل لم يكن بھیجا فقط (كما كانت ً

سـائر الاحتفالات التي اقیمت سـابقا 
في نفس المناســـبة ونفس المكان) 

ِبل كان "اكثر من" بھیج. 
وديكور المناســــــبة لم يكن جمیلا او ً

رائعا فقط (كما جــــرت العادة) بل كان ً
ِ"اكثر من" جمیل و"أكثر من" رائع.  ِ

والفقـرات لم تكن غنیة فقط، او متقنة 
ِفقط، بل كانت "أكثـــــــــــر من" ذلك، 

ِوتضمنت "أكثر من" تحديث وتجديد. 

ونفس الشـــــیئ يمكن عن يقال عن 
المنبر والتنظیم والاستقبال والضـیافة 
والعـــــرافة والـــــزينة والإنارة والعمل 
المســــرحي والمســـــابقات وسائر 
الفاعلیات واللمسـات والتي كان منھا 
الاحتفال بعید الــرجل من خلال تقديم 
ھدايا لبعض الرجال من زوجاتھم- عبـر 

العرافة-  في ختام الحفل.   

أما عن تفاعل الجمھور مع أجواء الفرح 
فحدث ولا حـرج، فالتفاعل ھذه المـرة ّ

ً ً كان قويا وملحوظا "أكثـر مما" كان قويا ً
وملحوظا في المرات السابقة. 

اعتلى المنبر الشـــیخ عادل الفتلاوي 
فقال:

الصـــلاة والســــلام على رسول الله، 
محمد بن عبد الله، خیـــــــر خلق الله، 
البشـیر النذير، الســراج المنیر، القمر 
المســـــتنیر، أبي شبرّ وشبیر. الطھر 
الطاھـر، الدر الفاخـر، البحـر الــزاخــر، 
العلم الظاھر، الرسول المســــــــدد، 
المصـطفى الأمجد، المحمود الأحمد، 
حبیب اله العالمین، أبي القاســـــــم 
المصـــــــطفى محمد، وعلى آل بیته 
الطیبین الطاھرين، أھل الشــــــــرف 

والمجد والسؤدد، 

وبعد
أسعد الله أيامنا جمیعا بھذه المناسبة ً

العطـــرة والذكـــرى المباركة والولادة 
المیمونة لســـــیدنا ومولانا ومعتمدنا 
ورجانا أمیر المؤمنین، وسید الوصیین، 
ويعســـــــــــــــــوب الدين، وقائد الغر 
المحجلین، والـنـبأ العظـیم الذي عـنه 
يســـــألون، وبصـــــكه يدخلون جنات 
النعیم، أســـــد الله الغالب، غالب كل 
غالب، ھازم الكتائب، مظھر العجائب،  

ِسھم الله الصــــائب، صَالح المؤمنینَ، ُ ِ ِِ
َ َُّ ِوَوارث النبیــــــــین، وَقامع الملحدين، ّ ِ ِ ِِ ِِ ِ

ِوَيعَسوب المســــــــــــــــلمین، وَنور ُ ِِ
ِالمجَاھــــــــدين، وزَين العابدين، وَتاج َُ ِِِ

َ َ َالبكائین، وَأصبر الصابرين، وَأفضـــــــل ََّّ ِ َِ ِ
ِالقائمین من آل ياَسینَ. َ ِ ِ ِ ِ

َُّ َ ِالرســــــــول المؤيد بجَبرئیلَ المَنصور ُ َ ِِِ
َبمیكائیلَ، المحامـــــــــــــي عن حَرم َُ ِ ِ ِِ ِ

ََّ ِالمســلمینَ وَقاتل المَارقین وَالناكثین ُ ِ ِ ِِ
َ ِوَالقاسطین، وَأفخر مَن مَشَـــــى من ََ ِِ

َ َ َ ِقريش أجمَعــــــــــین، وَأول مَن أجَابَ َُّ ِ ٍَ
َُّ ُ ِوَاسـتَجَابَ � وَلرسوله منَ المؤمنینَ، ِ ِ ِ ِ ِ َ ِ ِ

ََ َّ ِوَأول السابقـــــینَ، وَقاصم المعتَدينَ، َُّ ِ ِ ِِ ِ

ُ ِوَمبید المشـركینَ، وَسَھم من مَرامي ُ َ ِ ِ ٍِ ِِ
َ َُّ َ ِ� علــــى المنَافقینَ، وَلسَان حكمَة ِ ِ ِ ِ ِ ِ

َ َِّ َ ّالعــابدينَ، وَنـــاصر دين �، وَوَلي أمر َ ِ ِ ِ ِ ِِ ِ ِ ِ
َّ ََُّ ِ ِ�، وَبستَان حكمَة �، وَعیبة علمهِ ِ ِ ِ َ ِ ِ ِ

ُ َ َ َُ ّ ِمنَ العرب سَیدھا، وَمنَ الوَغى لیثھَا،َ ِ َ ِِ
ََ ُّ ِوَارث المَشــــــعرين، وَأبي السبطین َ َ ِِ ِ ِ

َالحَسَن وَالحسَـــین. مَن ضربَ بـَـــینَ َُ ِ ِ
َ َّ َُ َ ِيدََي رسول � بسَــــیفــــین، وَطعنَ ِ َِِ

َ َ َ َبرمحَــــین، وَھاجَر الھجرتــــین، وَباَيعَ ُ َ ِِ ِ ِ
َ َُ ُ َ َالبیعتَین، وَقاتلَ ببدر وَحنَین، وَلم يكَفر َ ٍَِ ٍ ِ

َ َ َََّ ٍِبا� طرفة عین،ِ
َ ُُّ ِِذاكَ ھو أمیــر المؤمنین علي بن أبــي ََ

ٍطالب (ع)َ ِ

قال الجاحظ : سمعت النَظام يقول: ّ

علــــــي بن أبــــــي طالب (ع) محنة 
للمتكلم، إن وفـــى حقه غالـــى، وإن ّ

بخسه حقه أساء. والمنزلة الوسطى 
دقیقة الوزن، حادة اللســــــان، صعبة 

الترقي، إلا على الحاذق الذكي.

فبراير ٢٠٢٤

الشیخ عادل الفتلاويجانب من الحضور

لعل من انفع الكـــــــــــــــتب 

للتعرف على ســــــــيرته هو 

كتاب "علـي من المهد الـى 

اللحد" للسيد محمد كاظم 

القزويني

السید منتظر الموسوي و الملا محمد الكربلائي 



٥

ولد الامام يوم الجمعة ١٣ رجب، قــبل 
البعثة النبوية بعشــر سنین، في بیت 

الله الحرام. قال الإمام الصادق(ع): 
«كان العباس بن عبد المطلب ويـــزيد ّ

بن قعنَب جالســـــــــین بإزاء بیت الله َ
الحرام، إذ أتت فاطمة بنت أســـــد بن 
ھاشــم وكانت حاملة بأمیر المؤمنین 
(ع) لتســـعة أشھر، وكان يوم التمام. 
قال: فوقفت بإزاء البیت الحــــرام، وقد 
أخذھا الطلق، فـــرمت بطــــرفھا نحو 

ّ الســـماء، وقالت: أي رب، إني مؤمنة ّ
بك، وبما جاء به من عندك الرســــول، 

ّ ٍوبكل نـبي من أنـبــیائك، وبكل كــتاب ّ ّ
ّّ أنزلته، وإني مصــــــــدقة بكلام جدي ّ

إبـــــراھیم الخلیل، وإنه بنـــــى بیتك ّ
العتیق، فأسألك بحق ھذا البیت ومن ّ

بناه، وبھذا المولود الذي فــــــــــــــي 
أحشــائي الذي يكلمني ويؤنســـني ّ

بحديــثه، وأنا موقـــنة أنه إحدى آياتك ّ
ّ ودلائلك، لما يسرت علي ولادتي.َّّ

ّ قال العـباس: لما تكلمت فاطمة بــنت ّ
أسد ودعت بھذا الدعاء، رأينا البیت قد 
انفتح من ظھـــره، ودخلت فاطمة فیه 

وغابت عن أبصـــارنا، ثم عادت الفتحة ّ
والتـزقت بأذن الله (تعالـى)، فــرمنا أن 
نفتح الباب لیصـل إلیھا بعض نســائنا، 

فلم ينفتح الباب، فعلمنا أن ذلك أمــــر ّ
من أمر الله تعالى، وبقیت فاطمة فـي 

البیت ثلاثة أيام.ّ

ّ قال: فلما كان بعد ثلاثة أيام انفــــــتح ّ
البیت من الموضــع الذي كانت دخلت 
فیه، فخــرجت فاطمة وعلــي علـــى 

ّ يديھا، ثم قالت: معاشر الناس، إن الله ّ
ّ ّ عز وجل اختارني من خلقه، وفضـلني ّ

على المختارات ممن مضــــى قبلي، ّ
وقد اختار الله آســیة بنت مزاحم فإنھا ّ

ٍعبدت الله سـراّ في موضــع لا يجب أن ً
ً ّ يعبد الله فیه إلا اضـــطرارا، ومريم بنت ُ

عمران حیث اختارھا الله، ويسر علیھا ّ
ولادة عیســـى، فھزت الجذع الیابس ّ

من النخلة فـي فلاة من الأرض حتــى ّ
ً تساقط علیھا رطبا جنیا.ً

ّ وإن الله تعالــى اختارنـــي وفضلنـــي ّ
علیھما، وعلى كل من مضــــى قبلي ّ

من نســــاء العالمین، لأني ولدت في ّ
بیته العتیق، وبقیت فیه ثلاثة أيام آكل ّ

ّ من ثمار الجنــة وأوراقھا، فلما أردت أن ّ
أخــرج وولدي علـــى يدي ھتف بـــي 

ً ھاتف وقال: يا فاطمة، ســــمیه علیا، ّ
ّفأنا العلي الأعلى، وإني خلقته من ّ

قدرتي، وعز جلالي، وقســـط عدلي، ّ
واشتققت اسمه من اسـمي، وأدبته ّ

بأدبـي، ووقفته علـى غامض علمـي، 
ّ وولد فـــي بیتــــي، وھو أول من يؤذن ّ

فوق بیتي، ويكســــر الأصنام ويرمیھا 
علـى وجھھا، ويعظمنــي ويمجدنــي ّّ

ويھللنــــي، وھو الإمام بعد حبیبــــي ّ
ونبیـي وخیــرتــي من خلقــي محمد ّ

رسـولي، ووصــیه، فطوبى لمن أحبهّ ّ
ونصــــره، والويل لمن عصــــاه وخذله 

وجحد حقه».ّ

قال نشوان بن سعید الحمیري:

ِولدته في حرم الإله وأمنهُ

والبیت حیث فناؤه والمسجدُ
بیضاء طاھرة الثیاب كريمةُ

طابت وطاب ولیدھا والمولدُ

ماھي اھم الأمور التي نســـــتلھمھا 
من ولادة الأمیر علیه السلام

ھي أولا التعرف على شخصـــــــــیته 
المباركة كما عرفھا القرآن الكريم فـي 

آياته العديدة،

وكما عرفھا رســـــــول الله (ص) وكما 
عرفھا بقیة الأئمة الطاھرين (ع).

انھا فرصـــــــة للتعرف من جديد على 
شخصـیة علي، ومباديء علي، وقیم 
علــي، وعبادة علـــي، وعدل علـــي  

وبســـالة علي، وعلم علي، وقضـــاء 
علــي، ونھج علــي، واخلاق علـــي، 
وســـلوكه القويم، وتاريخه الناصــــع، 
ومقاماته العالیة، ومنازله الســــامیة، 
وفضائله الباھرة التي احتار فیھا العدو 

والصديق.

ولعل من انفع الكتب للتعـــرف علـــى 
ســـــیرة وحیاة امیر المؤمنین (ع) ھو 
كتاب "علــي من المھد الـــى اللحد". 

للسید محمد كاظم القزويني.

وھي فرصة أيضــــــا لتعريفه وتقديمه 
لابنائنا الاعــــــزاء وبناتنا الكــــــريمات 
باعتباره افضــــــل خلق الله قاطبة بعد 
النبي المصطفى صلى الله علیه واله. 

دعـــــــــــــــونا نحدث اولادنا عن ھذه 
الشــخصــیة العظیمة؛ عن قصــصــھا 
وبطولاتھا، عن علمھا وحكمـــتھا، عن 
شجاعتھا وبســالتھا، عن تضـــحیاتھا 
الكبیرة من اجل رفعة الاســـــلام وعز 

المسلمین.

نحدثھم عن علي میزان الحق "علـي 
مع الحق والحق مع علي".

وعن علــي میــزان الايمان "يا علـــي 
لايحبك الا مؤمن ولايبغضك الا منافق”

وعن علي قســـیم الجنة والنار، وعن 
وجوب اتباعه ومودته ومحبته كما امــر 
القـــرآن فــــي آية المودة وكما امــــر 

الرسول حینما قال:

ادبوا اولادكم على ثلاث:

حب نـبـیكم، وحب اھل بـیــته، وتلاوة 
القرآن. 

ورحم الله الشاعر حینما قال:

لاعذب الله امي انھا شربت

حب الوصي وغذتنیه في اللبن

وكان لي والد يھوى ابا حسن

فصرت من ذي وذا اھوى ابا حسن
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فبراير ٢٠٢٤

علـــــي بن أبـــــي طالب (ع) 

محنة للمتكلم، إن وفـــــــى ّ

حقه غالى، وإن بخســــــــــه 

حقه أساء.



يناير ٦٢٠٢٤

وكذلك تعــريفه للاخــرين فھذا "بولس 
سلامة" المســـــــــیحي يمتدح علیاً 
عندما بثلاثة الاف بیت شـــــــــعر في 

ملحمة شعرية رائعة

يقول فیھا:

جلجل الحق في المسیحي

حتى عد من فرط حبه علوياُّ

فاذا لم يكن علي نبیا

فلقد كان خلقه نبويا

يا سماء اشھدي ويا أرض قري 

واخشعي انني ذكرت علیا

ثالثا: اتخاذه قدوة واســـــــــوة لنا في 
حیاتنا.

ّفعلي ھو اسلام يتحرك على الارض. 

وحري بنا ان نقتدي به وبصــــــــــفاته 
ونتأسى بافعاله وسلوكه واخلاقه. 

- الاقتداء به في عبادته وھو القائل:
"الھي كفى بـي عـزا ان اكون لك عبدا ً

وكفـى بـي فخـرا ان تكون لـي ربا انت ً
كما احب فاجعلني كما تحب".

- الاقتداء به في مراقبة الله واستحضار 
وجوده في كل لحظة كما في قوله:

"مانظرت الى شيء الا ورأيت الله قبله 
ومعه وفیه وبعده".

- الاقتداء به فــي الثبات علـــى الدين 
وعلــــــــــــى ماعاھد الله علیه: {من 
المؤمنین رجال صـــدقوا ماعاھدوا الله 
علیه فمنھم من قضــــى نحبه ومنھم 

من ينتظر وما بدلوا تبديلا}. 

- الاقتداء به في التعايش مع الآخرين: 
"المرء إثنان: أخ لك فـي الدين او نظیـر 

لك في الخلق".
- الايمان والاعتقاد به أمیــرا للمؤمنین ً

ً وسـیدا للوصــیین واماما للمتقین كما ً
حصـــــل في بیعة الغدير. وعند تجديد 

العھد والبیعة لامیــــــــر المؤمنین (ع) 
لاننسى تجديد البیعة والعھد لسـیدنا 

ومولانا صاحب العصر والزمان.

فقد ورد في دعاء العھد:

"اللھم اني اجدد له في صبیحة يومي 
ً ھذا وماعشـت من ايامي عھدا وعقدا ً
وبیعة له فـي عنقــي لا احول عنھا ولا 

ازول ابداً

اللھم ان حال بینـي وبینه الموت الذي 
جعلته على عبادك حتما مقضـــــــــیا ً

فاخـرجنـي من قبـري مؤتــزرا كفنــي ً
ً شـــاھرا ســـیفي مجردا قناتي ملبیا ً

دعوة الداعي في الحاضر والبادي.

اللھم ارنا تلك الطلعة الرشــیدة والغرة 
الحمیدة واكحل ناظـري بنظــرة منــي 
الیه وعجل فرجه وسـھل مخرجه انھم 
يرونه بعیدا ونراه قريبا برحمتك يا ارحم 

الراحمین." 

روى الســــــــــید شھاب الدين أحمد 
باسناده عن زيد بن علي بن الحسین 
بن علـي ابن أبــي طالب عن أبیه عن 
جده علي بن أبي طالب رضــــــي الله 
تعالى عنه وعنھم قال: قال رسول الله 

ّ صلى الله علیه وآله وسـلم يوم فتحت ّ
خیبر: 

«لولا ان تقول طوائف من امتي فیك ما 
قالت النصـارى في عیسـى بن مريم، 
لقلت فیك مقالة لا تمــر بملأ الناس الا 
اخذوا من تراب رجلیك ومن فضــــــــل 
طھورك يستشفون به، ولكن حسـبك 
أن تكون مني وأنا منك، تـرثنـي وأرثك، 
وأنت مني بمنزلة ھارون من موســى 
الا انه لا نبـــــي بعدي، أنت تبـــــريء 
ذمتي، وتقاتل على سنتي، وأنت في 
الآخـرة أقــرب الناس منــي، وانك غداً 
علــــى الحوض خلیفتـــــي تذود عنه 
المنافقین، وأنت اول من يـــرد علـــي 
الحوض، وأنت أول داخل الجــــــنة من 
امتي، وان شیعتك على منابر من نور، 
مبیضــــة وجوھھم حولي أشفع لھم، 

فیكونون غدا فـي الجنة جیـرانـي، وان ً
ً ًً اعداءك غدا ترد نارا مسـودة وجوھھم، ّ

وان حربك حربي وســلمك ســـلمي، 
وسرك سريّ، وان ولدك ولدي ولحمك 
لحمــي ودمك دمـــي وان الحق معك 
والحق على لســانك وفي قلبك وبین 
عـیـنــیك والايمان مخالط لحمك ودمك 
كما خالط لحمــــي ودمـــــي، وان الله 

ُ عزوجل امرني أن اخبـرك أنك وعتـرتك ّ
في الجنة، وان عدوك فـي النار، لا يـرد 
علـي الحوض مبغض لك ولا يغیب عنه 
محب لك. ولـــــــــــیس احد من الأمة 

يعدلك" 
فخر أمیرالمؤمنین علي ســـــاجدا ثم ً

قال: الحمد � الذي انعم علـــــــــــي 
بالإســــلام، وھداني بالقرآن وحببني 
الى خیر البرية خاتم النبیین وســـــید 

المرسلین احسانا منه وتفضلا».ً

الساحة في افراحهم (ع)

الشاعر حسام الخفاجي ملا ضیاء الزركاني الشبل جعفر الزركاني الشاعر لیث الزركاني



٧ فبراير ٢٠٢٤

مولد أمير المؤمنين في مدرسة الثقلين: 

مسابقات واناشيد وأشعار وهدايا من وحي الذكرى 

احتفل تلامیذ مدرسة الثقلین، وذوو قرباھم، بذكرى ولادة 
أمیر المؤمنین (ع) على طريقتھم  المدرسیة في مصلى ّ

مركز الامام علي (ع) بین صلاتي الظھر والعصر من يوم 
الأحد ٢١ يناير ٢٠٢٤ ضمن برنامج الأنشطة الثقافیة التي 

تقیمھا المدرسة أسبوعیا بین الدوام الصباحي الذي 
يستقبل المراحل الإبتدائیة ودوام بعض الظھر المخصص 

للمرحلة المتوسطة. 
ھي ساعة من الزمن بدأت بصلاة الجماعة واستتبعت ُ

بشروحات ومسابقات واناشید وأشعار من وحي الذكرى 
أعدت لتتناسب مع أعمار التلامیذ ولتضفي أجواء من ُّ

الفرحة على قلوبھم في ذكرى الولادة المیمونة.

- من كان أول الناس إسلاما؟ سؤال يطرح على التلامیذ 
فیأتي الجواب بصوت واحد متبوعا بالصلاة على محمد وآل 

محمد: علي.
- من الذي ولد في الكعبة المشرفة؟ علي.

- من الذي تصدق بخاتمه وھو يصلي؟ علي..
الخ. 

الفتى حسن عبد الأمیر ألقى قصیدة عن أمیر المؤمنین 
(ع) نالت إعجاب الحاضرين. كان الفتى قد سمع القصیدة 
على "الیوتوب" فحفظ كلماتھا وتدرب على إلقائھا وأتقن 

محاكاة ناظم القصیدة.
طیه تقرير مصور عن الحفل. 



فبراير ٨۲۰۲۳

من يوم مولدك السماء تردد

بك، قد تجلى، يا حسین 'محمد' 

ھذا ما كان الشـــــیخ عبدالســــــتار 
الكاظمي يصــــدح به شعرا من على ً

منبر مركز الامام علي (ع) في ذكـرى 
ولادة الأقمار الثلاثة بحضـــور حشـــد 
كبیــر من الموالین يوم الأحد فــي ١١ 

فبراير ٢٠٢٤.

ففي الثالث من شـــھر شـــعبان ولد 
الامام الحســـین (ع)، وولد في الرابع 
منه ســـــــیدنا العباس بن علي (ع)، 
وفي الخامس من شــعبان ولد الإمام 

زين العابدين ابن الإمام الحسین. 

ھذا وقد درجت العادة ان يحـــــــــتفل 
الموالون بھذه الموالید المیمونة فــي 
مـركـز الامام علـي (ع) فـي يوم واحد 
يسمى بمولد الأقمار الثلاثة، او بمولد 
الأقمار الشــعبانیة. اعتلى المنبر في 
المناسبة الشــــــیخ عبد الســــــتار 
الكاظمـــي وتوجه إلــــى المحتفلین 

قائلا:

أيھا الحفل البھیج الســــــلام علیكم 
ورحمة الله وبركاته، وأتقدم بالشــــكر 
الجزيل لأخي سماحة العلامة الشیخ 
حكیم إلھـي علــى دعوته لــي لھذه 

المناسبة.

 كان الإخوة الأعـــزاء فــــي البداية قد 
دعوني إلى القاء قصـــیدة لكن أحاول 
إن شاء الله أن أجمع بین القصــــــیدة 

والكلمة. 

ما عســـانا أن نتكلم ونحن في رياض 

مناسبة ولادة الأقمار الثلاثة؟ 

دعونا نحاول ان نســــتلھم الكثیر من 
المفاھیم فـي ھذه الذكــرى، ودعونا 
نحاول ان نحیي ھذه المناســــبات لا 
على مســـتوى الطقوس العابرة فقط 
كما ھو فـــــي بعض الأديان التــــــي 
نعیشـــــــــھا ونألفھا، والتي أصبحت 
معابدھا صــــحارى مھجورة. بل على 
مســـتوى المفھوم. فالاشارة الأولى 
والتي ھي إقلادة الرســــــالة النبوية 
حیث قال الحبیب المصـــــطفى (ص) 
"حســــین مني وأنا من حســـــین". 
والإشــــارة الثانیة ھي الكلمات التي 
مدحه فیھا الباري دون ســـــائر خلقه 
عـندما خاطـبه وقال: "وإنك لعل خلق 

عظیم". 

فمما ننتھله بھذه المناســـــــــبة ھو 
التخلق بأخلاق من كان عظیما فـــي 
أخلاقه وھو النبي المصـــــــــــطفى، 
والإقتداء بالحســـــــین الذي كان من 

رسول الله وكان رسول الله منه. 

قلت في جوار ســــــــیدتي ومولاتي 
السیدة فاطمة المعصومة بنت الإمام 
باب الحوائج موســــى بن جعفر رزقنا 

الله فــي الدنیا زيارتھا وفــي الآخـــرة 
شفاعتھا: يا فاطمة اشـفعي لي في 

الجنة فإنھا البركة من آل محمد. 

طلب منــــي أحد زملائنا فـــــي جوار 
الســـــــــیدة الطاھرة أن أكتب شیئاً 
يتضمن ھوية الإنسـان من زاوية الولاء 
لأھل البیت صـــــــــــلوات الله علیھم 
أجمعـین، فامــتــثلت يومــئذ بأبــیات 
كتبتھا بجوار سیدتي ومولاتي فقلت:

ً غدا للحشر ما قدمت زادا ًّ

سوى حب الأئمة فھو زادي

لأني عبدھم، والناس مثلي

عبیدھم، وھم كھف العباد 

فإن كانوا ھم المنجى فإني 

من الناجین في يوم المعاد

ٍذات يوم وأنا فـــي "كوبنھاغن" فــــي 
طـريقــي إلــى التخديــر فــي عملیة 
جراحیة كبرى، فقلت ما عساني في 
ھذه اللحظات الاســــــــتثنائیة إلا أن 

أتوجه لمن نحســـــب على خدمتھم ُ
(ع) فقلت وأنا في طـريقـي إلـى ذلك 
المشـــوار الذي لا يعلم نتیجته إلا الله 
ســـــــــبحانه وتعالى، حیث كان من 
المقرر فتح الصـــــــــدر وإجراء عملیة 

معقدة. 
قبل التخدير كتبت شیئا وقلت سیدي ً

أكــتب ھذا والأعمار والأيام واللحظات 
كلھا في رھان ومحضــــــر الباري جل 

وعلا، فقلت:

لا تسلني عن حسین ھو أين؟

كل قلب طاھر فیه حسین

الشيخ عبد الستار الكاظمي في ذكرى مولد "الأقمار الثلاثة":  

محمد وآل محمد هم "سنتر" الوجود
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وبعد إجراء العملیة ألھمت شـــیئا من ً
بـركات أبــي عبد الله. الآن ولأول مــرة 

أنقلھا بخدمتكم بعد لحظات. 

لكن دعونـــــي أولا أرد علـــــى الذين 
يســــتغربون كیف أن في شھادة أبي 
عبد الله الحســین وكما وفي الروايات 

"ما رفع حجــر إلا ووجد يومئذ تحته دم ُ
عبیط". البعض ياللأسف ممن يحسب 
علــى طبقتنا وطبقة الثقافة والتحريّ 

يسـتبعد كثیرا الفقرة التالیة في زيارة ً
أبي عبد الله الحسین:

"أشھد لقد اقشــــعرت لدمائكم أظلة 
العرش". 

فـي تلك اللحظات ومن دون معلم أيھا 
الأعــزاء خطـــرت الابیات التالیة فـــي 
ذھني من خلال ما نعتقده بأن النبـي 
أو الوصـي ولا سـیما محمد وآل محمد 
صــــــــــلوات الله علیھم أجمعین ھم 

"سنتر" المخلوقات. 

وكما قال ھشـام بن الحكم لابن عبید 
الفیلســـــــوف وھو القول الذي جعل 
الإمام الصـادق يبتسـم عندما خاطب 
ھشــــام ذلك المنحرف وقال له: لكل 
شيء إمام وإمام الإنســـــــان القلب 
وإمام ھذا الكون ھو إمامنا جعفــــر بن 

محمد الصادق.

فصــــــلوات الله علیك سیدي ومولاي 
أبي عبد الله الحســین عندما تصــدع 
قلبك وانت تحت جـــــــرد الخیل وكان 

لسان حالك "ھیھات منا الذلة". 

صــلوات الله على ســیدنا ومولانا أبي 
عبد الله الحســــین، صلوات الله على 
قمر بني ھاشم أبي الفضــل العباس 
وسیدي ومولاي علي بن الحســــین 

زين العابدين.

ّســــادتي وموالي آل محمد! كلامكم 
نور، وأمركم رشـد، ووصـیتكم التقوى، 
وفعلكم الخیر، وعادتكم الإحســـــان، 
وسجیتكم الكرم. فما عســـــــــانا أن 

نتكلم؟

آثرت فـي ھذا المجال، علـى مقدار ما 
عندي من الوقت المخصـــــص أن أقرأ 
ھذه الأبیات بما فیھا من الســــــــھل 

الممتنع وبدون فلسفة:

من يوم مولدك السماء تردد

بك قد تجلى يا حسین محمد

نور لطلعته الملائك سبحّتٌ

وعلى تشھد والديه تشھدوا 

كالنیرين توقدت في مھده ّ

اشراقة الزھراء حیث المولد

من حوله جبريل طاف مسبحاً 
سبعا ومیكائیل راح يمجدً

يا مھد السبط محمد 

يا آية تبقى على مر الزمان تردد

فیك انبلاج البدر شع منارهّ

بین الظلام وللمسیرة فرقد 

يا مصحف الاصلاح في ترتیله 

ثغر بسمع الخافقین مزغرد

لون السما بجمال وجھك مسفر 

ّوالحسن ذاتي التوھج مسعد

يا سر نوح في السفینة عندما 

ماجت فنجي ركبھا المستنجدّ

يا حلم إبراھیم في بلوائه 

في نار نمرود غدا يتعبد

موسى بسیناء دعاك بلھفة 

لما ھوى فھوى لربك يسجد

يا زھد عیسى كم لذكرك عاشه ُ

ساعیر مبعثه المعد الأخلد ّ

في غار فاران (غار حراء) لجدك بلغةُ

في ذكر مجدك خلوة وتعبد

يا رمز مدرسة الحیاة تحیة 

ٍمن كل فج أنت منه المقصد
حركّت وجدان الشعوب إلى العلا

فانجاب منھم في ھواك تحشد ُّ

فالنصر مزدان على صھواته

سعي الحجیج سعى إلیك لیوحدّ

قوضت أصنام الضیاع وموجه 

فأديل عنھم نھجك المتجدد

يا بھجة الدنیا سبیلك ساحر 

ولأنت في دار الخلود السید

ُ يا قمة المثل الكريمة والتقىُ

إرث النبوة مجدك المتمدد

بین البرية أنت مصباح الھدى

وسواك لیل مدلھم أسود

والفجر شأنك في سنا آلائه

فجر بمختلف العصور مجددُ

من صوتك ازدلفت قلوب حرة

ولھى بحبك للجلالة تعبد
أحییت أجیالا لروح عقیدةً

منھاجھا وحي وفكر أرشد

 يسعى إلیك الطامحون وشاھدوا

 أن السبیل من الدماء يعبدُّ

عمت قضیتك الأنام فینتھي ّ

لمنار عدلك شوطھا المتوقد

ھذا منارك يا حسین وھذه
 الدنیا سعت زحفا إلیك توددًّ

من كل ناحیة ملايین الورى

تأتي إلیك يضیق فیھا المشھد 

في مسمع الدنیا نداؤك حاضر 

يدعو ضمیر العاطشین وينشد

يا أيھا الدوح الذي أوتاده في الأرض

لكن في السماء له يد

اشدد بحبل الاعتصام بعشرة 

حتى إذا فلتت يد ثبتت يد

يا بھجة الدنیا سبیلك ساحر

ولأنت في دار الخلود السید

فبراير ٢٠٢٤
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ككل عام، أحیا موكب آل محمد، ذكرى استشــــــــھاد الإمام 
موســــــى بن جعفر الكاظم (ع) لثلاث لیال متتالیة في مركز 
الإمام علــي (ع). كان ذلك ابتداء من يوم الخمیس ١ فبــرايــر 

.٢٠٢٤

تضــمن الإحیاء تلاوات من الذكر الحكیم، وقراءات من الزيارات 
الواردة، ومجالس لسماحة الشـیخ محمد البھادلي، وكلمات 
باللغة السـويدية للشـاب السـید رضا الحســیني، ولطمیات 
أدارھا كل من الرادود عبدالنبي الجرفي والرادود السـید شبر 

الكیشوان.

ھذا واختتمت برامج الاحیاء فـي كل لیلة بتوزيع الطعام علـى 
الجمھور طلبا للأجر والثواب. 

امتازت فقرات الإحیاء جمیعھا بالجودة العالیة وبإشـــــاعة جو 
من البكاء والعزاء يتناسب مع حجم المصــــیبة، وإن كان بعض ْ

الحاضــــرين قد أبدى إمتعاضـــــه من تطويل فقرة اللطم إلى 
ساعة متأخرة من اللیل. 

الشیخ البھادلي أقتبس حديثا لصـاحب الذكرى حول التعامل ً
مع الزمن في حیاة الفرد، فتناول ســـــــــماحته في كل لیلة 
ٍبالشـرح والتفصـیل بعض مفردات الحديث مشـیرا الى كیفیة 
تقســــــیم الوقت وإلى ضرورة الاستفادة منه وفق المدرسة 

الكاظمیة، مؤكدا على أھمیة المواءمة بین الالتزامات الدينیة ً
والحاجات الاجتماعیة والفردية من جھة، وبین الزمن المتوفـر 

للفرد من جھة أخرى. 

طیه أھم ما قیل في كل لیلة من تلك اللیالي:

فبراير ٢٠٢٤
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عن مولانا أبي الحســـــن موسى بن 
جعفر علیه السلام أنه قال:

"اجتھدوا فـــــي أن يكون زمانكم أربع 
ساعات: ساعة لمناجاة الله، وسـاعة 
لأمر المعاش، وســــاعة لمعاشــــرة 
الاخوان والثقات الذين يبصــــــــرونكم 
(يعرفّونكم) عیوبكم ويخلصـــــون لكم 
في الباطن، وســــــــاعة تخلون فیھا 
لملذاتكم فـــي غیـــر محـــرم، وھذه 
الســـــــــــــاعة تعینكم على الثلاث 

ساعات".

إن شاء الله ھذه اللیلة واللیلة القادمة 
بحســـــب الوقت أذكر موضوعا يمس ً

حیاتنا العملیة من مدرســـــــة إمامنا 
الكاظم.

من أھم العلوم الحديثة نســـبیا  علم ً
يصـطلح علیه الیوم بالتنمیة البشـرية 

ويتضـــــــمن تحديدا تنمیة الذات. فما ً
المقصـود من ھذا العلم؟ وكیف يمكن 
أن نؤطره بإطار شـــــــرعي لأن بعض 

العلوم قد لا تعد مقبولة شـرعا؟ ما ھو ً
غیر مقبول لا بد ان نحذر الشباب منه. ّ

الكثیر من القضــــــــــــــــايا الفاسدة 

والفاحشـــــــة يعطونھا عناوين براقة 
ويلبســــــــونھا ملابس لامعة وتقدم 
للناس علـــى أنھا حق. ومنھا علـــى 
سبیل المثال: حقوق الإنســـان. ھذا 

مصـــــطلح جمیل جدا ولكن قد يوضع ً
تحت ھذا المصـــــــــــطلح الكثیر من 
الفواحش والمحـــــرمات ومما يخالف 
القیم الإنســانیة. الكثیر من القضـــايا 
ھي لیسـت حقا من حقوق الإنسـان 
ولكنھا تقدم للناس على أنھا حق من 
حقوق الانســـان ويحارب بالتالي كل 

من يقف ضدھا. 

خذ مـثلا حق الدفاع عن الــنفس. ھو 
حق مشـــروع وتضــــمنه الشــــرائع 
السماوية. الكثیر من الاعتداءات الیوم 

يلبسـونھا ثیابا بعنوان حق الدفاع عن ً
النفس وعقول الشـــباب تفتتن. لا بد 
للحاذق أن يمیــز بین العنوان البــراق 
وبین تطـبـیقاته ومفھومه. لا ان يقـبل 

كل شيء على عیوبه.

ھناك مثال شرعي الیوم في الساحة 
الدينیة، حب الشـــباب لأحاديث أھل 
البیت (ع). يأتـــــي جاھل ويقول أنا لا 

أتكلم إلا بحديث أھل البیت.

الكثیر الآن من الحركات والشـــــبھات 
تؤطر بعنوان أننا لا نتكلم إلا بحديث آل 

الــــبـــــیت. ونفس الذين يدعون ذلك ّ

يتصـارعون فیما بینھم. ھذا يتكلم كذا 
وھذا يتكلم كذا. والحـرب قائمة علـى 
قدم وســـــــاق وكل واحد يقول: أنا لا 
أتكلم من جیبـــي. كل واحد يعطـــي 
لكلامه قدسیة والذي يقف بالضـــد لا 

بد أن يحارب لأنك بنظــــرھم لا تحارب ُ
فلانا بل تحارب حديث أھل البیت.

الكثیر من شبابنا وقفوا ضد الشــريعة 
انبھارا بتلك المصطلحات.ً

نعود إلى التنمیة البشـــــــــرية التي 
عرفوھا بتطوير الطاقات الانســــــانیة 
الـــروحیة والمادية بما يلائم متطلبات 

العصر. 

تعلیم الشـــــباب مثلا ھو أسلوب من 
أسالیب التنمیة البشـــــــــــرية. دفع 
الشــــــبھات ھو أسلوب من أسالیب 
التنمیة البشـرية. فالثبات على الحق 
صـــــعب وأھل البیت قالوا ان القابض 
علـــى دينه فـــي آخـــر الــــزمان ھو 

كالقابض على الجمر.

الشيخ محمد البهادلي في ذكرى شهادة الإمام الكاظم (ع):

لا بد للإنسان أن يستشعر قيمة الزمن 

وفق مدرسة امامنا الكاظم (ع)

... و في أحزانهم (ع)
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لذلك فإن تطوير الذات فـي روايات أھل 
البیت يتطلب أن نعلم الناس ســــــبل ّ

التعامل مع الشبھات.

أمیــــــر المؤمنین (ع) يقول لكمیل بن 
زياد، "إن القلوب أوعیة فخیــــــــــــرھا 

أوعاھا". انظر: لم يقل خیرھا أملاھا. 

إمامنا الكاظم يقول لفضـــل بن يونس: 
ً قل خیرا وأبلغ خیـرا ولا تكن إمعة، قال: ًّ

يا ابن رســـــــول الله ما الإمعة؟ فقال: ّ
الذي يقول أنا مع الناس وأنا كواحد من 

الناس. ھذا ھو الإمعة. 

الامام الكاظم يقول فــي حديث آخــر: 
اجتھدوا فــــــــي ان يكون زمانكم أربع 
ساعات: "ساعة لمناجاة الله سـبحانه 
وتعالى، وســـــــــــاعة لأمر المعاش، 
وســاعة لمعاشـــرة الاخوان والثقات، 
بشـــــرط الذين يبصــــــرونكم عیوبكم 

ويخلصون لكم في الباطن". 

والمعنــى: إذا أحدھم أخذ غیبتك تجد 
أخاك يدافع عنك من حیث لا تشعر. 

ثم يقول "وســاعة تخلون فیھا للذاتكم 
في غیر محرم" ويقول ھذه الســــاعة 
الرابعة "تعینكم على السـاعات الثلاث 

الأول". 

النقطة الأولـى فـي ھذا الكلام أھمیة 
الزمن كي نطور ذاتنا فلا نشـــــــعر أن 

الیوم لا بركة فیه:

نعیب الزمان والعیب بنا

وما للزمان عیب سوانا 

إذا استخدمنا ھذا التقسـیم الكاظمي 
سنستشعر ببركات ھذا الیوم.

يكفـي فـي اثبات أھمیة الـزمن أن رب 
العزة قد أقسـم بالزمن وبأدوات الزمان 
في أكثر من آية وسورة: والعصــــــر إن 

الإنسان لفي خسر.  

والشـــــمس وضحاھا والقمر إذا تلاھا 
والنھار إذا.. واللیل إذا..

ھذه الدورة الزمنیة ھي التي تصـــــنع 
الزمن.

الله عز وجل خلق الشــــــمس والقمر 

وجعل الشمس ضیاء والقمر نورا وقدره ًّ
منازل لتعلموا عدد السنین والحساب.

ھذه منظومة كاملة خلقھا الله عز وجل 
حتى يعرف الإنســان قیمة الزمن. من 
ھبات الله للإنســـــــــــان عز وجل يوم 
القیامة أنه ينفي عنه الـزمن. فھو فـي 
الجنة خالد. أنفاســــك في الدنیا ھي 
رأس مالك وإذا استحق الإنسان الجنة 
يقول له رب العالمــــــین إن رأس مالك 

مفتوح.

 ھذه ھي النقطة الأولى وھـي أھمیة 
الزمن وھـي تأخذنا للحديث عن خطـر 

الفــراغ. ان إبلیس لا يجد مجالا لدخول ً
عقول الناس إلا بوجود الفراغ.

لو أشغل الإنســــان يومه، يرجع متعباً 
بعد العمل، لا يجد مجالا لأي جــــريمة ً

شرعیة ولا دينیة ولا قانونیة ولا وضعیة 
لاقترافھا. 

فلا بد للإنســان أن يســتشـــعر قیمة 
الزمن وأن يســـتشــــعر حجم جريمة 
الفراغ وإن شـــاء الله نذكر في اللیالي 
القادمة عن ھذا الأمر من مدرســـــــة 

الامام الكاظم سلام الله علیه.

امامنا الكاظم كان زمنه ملیئا بالمخاطر ً
بحیث أن والده الامام الصادق لم يصرح 

بإمامة ابنه الكاظم علنا وتعـــــرفون أن ً
الامام الصــــــادق أوصى لخمســــــة 
اشــــــــــــخاص من بعده كي لا تعمد 
الســـلطة إلى قتل الكاظم. الشـــیعة 

صاروا حیارى.

واحد من أھل الخراســــان يقول جئت 
ً إلى العراق فرأيت شــــــیخا كبیرا في ً

الكوفة سألت عنه قالوا لعلك لســــت 
عراقیا؟ لســــــــت من ھذا المكان، لا ً

تعرفه، وقالوا: ھذا شــــــیخ العراق أبو 
حمزة الثمالي. يقول دخلت وإذا بـرجل 
جاء من المدينة المنورة فقال أبو حمزة 
الثمالــي ما خبـــر المدينة؟ فأجاب: ما 

خرجت من المدينة إلا والناعـي ينعـى ُ
جعفر بن محمد الصادق علیه السـلام 
فضــرب أبو حمزة بیده على الأرض صار 
يبكي وقال: ھل من وصـــیة من بعده؟ 
اشــــخاص بحجم "أبو حمزة الثمالي" 
لم يكونوا يعرفون الوصــــیة بعینھا لكن 
لديه قواعد في التعامل مع الشـبھات، 
فقال الخرسـاني: الامام أوصــى لأحد 

خمسـة: والي المدينة، والخلیفة، وأم 
الامام، وعبد الله الأفطح، وموسـى بن 
جعفر، فیقول الخراســـــاني: رأيت أبو 
حمـزة الثمالــي يقول: الحمد � الذي 

ھدانا وما أضلنا. 

يقول الخراســاني قلت لأبي حمزة ان 
الناس فـــي المدينة حیارى، مجموعة 
صــــاروا زيدية، ومجموعة عند عبد الله 
الأفطح، ومجموعة صاروا من المرجئة، 
وأنت تقــــول الحمد � الذي ھدانا وما 

أضلنا؟ 

فتشــــاغل بالصـــــلاة فقال الرجل: لا 
أفارقك حتــى تقول لــي كیف عـــرفت 
الامام بعد الامام الصــــــادق؟ فقال أن 
الامام جعل لنا قواعد يســـــــــتثمرھا 

الإنسان لیعرف الطريق. 

القـــــــــــــــرآن يقول: "لا ينال عھدي 
الظالمین"، يعني ان الصــادق لم يعھد 
إلــــى الخلیفة ولا إلــــى والیه فــــي 
المدينة. كذلك ما عھدنا الامامة فــــي 
امرأة، فبقي عبد الله الأفطح وموسـى 
بن جعفر ، وأضــــــــاف: وقال لنا الإمام 
الصـــــــادق إن الإمامة تكون في الابن 
الأكبـــــر ما لم تكن به عاھة، وعبد الله 
أفطح عنده مشــــــــــــكلة في رأسه 
ومشـــكلة في قدمه في المشــــي، 
فعرفنا أن الامام ھو موســى بن جعفر 

علیه السلام. 

ھذا ھو أثر التنمیة، وأثـر "متعلم علـى 
سبیل نجاة"، ھذا الإنســــــان ثابت لا 

يتمايل يمینا وشمالا كما الھمج الرعاع ًً
يـنعقون مع كل ناعق ويمــیلون مع كل 

ريح.

ھذا الوضـع المكثف في التقیة ســببّ 
خلافات ونزاعات بین الشـیعة، لذلك لا 
أجازف إن قلت أن أكثر من ورد عنه في 
حقوق الأخوة بــــــین الأئمة ھو الإمام 

الكاظم علیه السلام. 

روايات كثیـــــــرة أبینھا فـــــــي اللیلة 
القادمة....
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قلنا بالأمس، وخصــوصا للشـــباب، ألا ً
ينخدع الإنسان بالتعابیر والمصطلحات 
البراّقة. يوجد الآن على وســـــــــــائل 
التواصــــــــــــل الاجتماعي الكثیر من 
المصــطلحات اللامعة والبراّقة، ومن لا 

حظ لـــــــــه من العلم، ومن لم يحصن َّّ
نفســـــــــــــــــه، قد يقع ضحیة لتلك 
المصـــــطلحات. وقد ضربنا عدة أمثلة، 
مثلا مصطلح حقوق الإنسان. قد يكون 
له جانب إيجابـــي وقد يكون له جوانب 
ســـــــــلبیة عديدة. فما ھو المراد من 
حقوق الإنســان؟ الآن أي عمل يخالف 
القیم الإنسـانیة يلبسـونه ھذا الغطاء، 

ً ويعطونه بعدا للـتعامل، بأنه من حقوق ُ
الإنســــان. وبالتالي فإن من يقف في 
وجھه، فكأنما يقف ضـــــــــــــد حقوق 
الإنسـان؛ وضد الحق الفردي للبشــر. 

ً وبالتالــــي إما أن يعاقب إجتماعیا، بأن َ
يسـقطون سمعته، أو تســنَ القوانین ُ

والاحكام فـــي أن من يفعل ھذا الفعل 
ٍإنما ھو معاد لحقوق الإنســـان، مع أن 
ھذا الفعل نفسـه ھو مضـیعة للحقوق 
الإنســـانیة والقیم الإنســــانیة. ولكن 

ً أعطي الفعل السیئ بعدا إنسـانیا من ً
خلال مصطلح يفتتن به الناس.

لكن إذا كان المراد من مصـطلح حقوق 
الإنسان ھو حفظ كرامة الإنسـان فإنك 

ً ســــــتجد له أثرا كبیرا في روايات أھل ً
البیت (ع). تقــرأون فـــي مقتل أمیـــر 
المؤمنین أنه علیه الســـــلام في آخر 
لحظات حیاته قال: "بني حسن بحقي 
علـــــــیك إلا ما أطعمـــــــته مما تأكل 
وأستقیته مما تشــرب" (يقصـــد بذلك 
قاتله ابن مجلم). وكان الجــــــواب من 
الإمام الحســــن (ع): "أبه! ھذا فجعنا 
بك". فقال أمیـر المؤمنین: "بنــي نحن 

أھل بیت شیمتنا العفو". 

ِھل ھــــناك أعظم من أن تقدم حقوق ّ
ّالإنسـان بلسـان علي علیه السـلام؟ 
الإمام علـــــــــي لم يكن يومھا مواطناً 

عاديا. كان زعیم الدولة، وذاك الــــرجل ً
ھو قاتل زعــیم الدولة، وزعـــیم الدولة 
يوصي بنفســه في آخر لحظات حیاته 
بھذا القاتل. يقول لابنه الحسن أطعمه 

مما تأكل وأشــــــربه مما 
تشرب. 

ھذا إذا كان ھذا ھــــــــــو 
المعنى المقصـود بحقوق 
الإنســـــــان، أما أن يكون 
مجرد مصـطلح براق فھذه 

مشكلة. 

أضــــرب لك مثلا آخر: قلنا ً
حق الدفاع عن الـــنفس. 
حق الدفاع عن الــــنفس 

أيضـــا مصــــطلح يســــتخدم في غیر ً
موضعه. ولكن إذا استخدم في موضعه 

الصـحیح، فالقرآن أيضـا يضـمن لنا ھذه ً
الحقیقة: "فمن اعتدى علیكم فاعتدوا 
علیه بمثل ما اعتدى علیكم". معنـــى 
ذلك لیس فقط أن ندافع عن أنفســـنا، 

ولكن القرآن يضـــــع لنا حدا في الدفاع ً
ً وھو ألا يكون الإنســان مفرطا فاحشــا ً
فـــــــي الدفاع، وإنما "بمثل ما اعتدى 
علیكم". ھذا إذا كان الكلام فــــي ھذا 

العنوان، وھذا لیس محل كلامنا. 

قلنا لـیلة الأمس إن محل كلامـنا ھو ما 
يعبرّ عنه في المصــــــــــطلح الحديث 
بالتنمیة البشـــرية. مصـــطلح التنمیة 
البشــــــــرية، يمكن لنا ان نقبل بعض 

إيضاحاته وان نرفض بعضھا الآخر.

وقلنا إن ما يمكن قبوله ھو الايضــــــاح 
الذي يعني تطوير طاقات الإنســان بما 
يوافق متطلبات عصـــــــره في الجانب 
المادي والجانب الـــــروحـــــي. بعبارة 
أخرى، لكي أوضح كلامي للشــــباب: 
التنمیة البشـــــــــــرية ھي أن نعطي 

الشاب أدوات تساعده كالوظیفة مثلا، ُ
أو أن نعلمه في مدرسـة، أو نطور عنده 
بعض المھارات المھنیة والعملـیة. ھذا 

في الجانب المادي.

أما في الجانب الروحي فنســـعى لأن 
نعلم الشـــــــــباب كیفیة الوقوف أمام 
الصــــعوبات، كي لا يقول أريد أن أنتحر 
بمجرد أن يتعرض للمشـــــــاكل. فھذا 

الفراغ الذي يعیشــه الإنســان روحیا، ً

ھو الذي يحــــــــرمه من أن يكون قويا. ً
التقارير العلمیة تقول إن أكثر نســـــب 
الانتحار سببھا الفراغ. الإنســـــــــــان 
الضــعیف روحیا لا يســـتطیع أن يواجه 

صــــدمات الإفلاس مثلا، ولا صـــــدمة ً
الابــتعاد عن الحــبــیب. لذلك لا بد من ّ

تحصین الفرد روحیا. ھذا الكلام نجد له 
أثـرا فـي روايات أھل البیت (ع). علــى ً

ً الإنســان أن يتحصــن علمیا ونفســیا. ً
علـــــــى رأس روايات أھل البیت ھذه 
الـرواية:"واحفظ عنــي ما أقول: الناس 
ثلاثة، عالم ربانــــي، ومتعلم علـــــى 
ســـــــبیل نجاة، وھمج رعاع". الناس 
عالم رباني، أي إمام معصــوم، ومتعلم 
على سبیل نجاة، يعني شخص يعمل 

باستمرار لیطور من قیمته وقدراته كي ّ
يواجه ما يواجھه الآخر من صــــــعوبات 

ومآس. 

نبـــي الله (ص) ھو أعظم مَن خلق الله َ
عـــــــز وجل، ومع ذلك يقول: "وقل رب 

زدني علما". ألیســـــــــت ھذه تنمیة ً
بشـــرية؟ أمیر المؤمنین (ع) يقول: "لو 
اكتفى أحد من العلم لاكتفى موسى: 
{إذ قال موسـى لفتاه لا أبرح حتى أبلغ 

مجمع البحرين أو أمضــــي حقبا}. قال ً
لوصـیه يوشـع بن نون أنا ســمعت عن 
رجل يقال له الخضــر، وھو عالم، ولديه 
مرتبة علمیة عالیة، فكیف أســتقر بعد 
ذلك؟ ھذا موسـى الذي أنزل الله علیه 
التوراة، وكان أعلم أھل زمانه، ســـمع 
ِبعالم، قال: لا أبــــرح، إلا أن أبلغ مجمع 

البحرين أو أمضـي حقبا. أي لو اقتضـى ً
الأمر أن أســیر حقبا، والحقبة قد تكون ً

ً سبعین خريفا أو سبعین شھرا.ً

الشيخ البهادلي في الليلة الثانية عن الإمام موسى الكاظم (ع):

ّكان يقول في سجنه: رب إني دعوتك أن تفرغني لعبادتك، وها قد رزقتني، فشكرا لك

فبراير ١٢٢٠٢٤
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إمامـــنا الكاظم (ع) ورد عـــنه أحاديث 
كثیرة فـي ھذا الجانب، وھو يقول فـي 
الحديث الذي ابــتدأت به أن ابذلوا غاية 
جھدكم. للشـــــــباب الذين يقولون إن 
الیوم لیس فیه بركة. بالمناسـبة ھناك 
بعض الناس يعادون الأيام. ھناك مقولة 
تقول: مرّ رجل شــــیعي، فاصـــــطدم 
اصبعه بشــــــــيء وانجرح، ثم مرّ في 
ازدحام فتمـــزقت ثیابه، فقال لعنك الله 
من يوم. الرواية عن ابي الحســـــــــن 
الھادي أو الكاظم علیھما الســــــلام، 

فكلاھما يكنیان بأبي الحسـن، قال له ّ
الإمام: "ھذا وأنت تغشــــانا؟ (أي أنت 
شــــــیعي وتقول ھذا الكلام؟) ما لكم 

تعیبون شــیئا لا عیب فیه، إنما تجازون ً
بأعمالكم". بمعنــى أنت الیوم ارتكبت 

ذنــــــبا وھذا الذنب جرّ عقوبة، لا دخل ً
للیوم فیما حصــــــــــل لك. ھذا "وأنت 
تغشــــــــانا"؟! يعني ھل يمكن لك أن 

تكون شـــیعیا لنا وأنت من أھل التطیر ّ
والتشاؤم؟ ھذا لا يلیق بالشیعي.

نعیب الزمان والعیب فینا،

وما للزمان عیب سوانا.

أيضا الشـیخ القمي في كتاب "مفاتیح ً
الجنان" ينقل رواية عن أھل البـیت (ع) 
تقول: "لا تعادوا الأيام، من عادى الأيام 
فقد عادانا". والإمام (ع) يقــــــــــــول: 
"اجتھدوا أن يكون زمانكم علـــــى أربع 

ساعات". 

أعظم نعمة حباھا الله للإنســــــان ھو 
الـــزمن، والنبــــي (ص) يقول: "اغتنم 

خمســــــــــا قبل خمس. شبابك قبل ً
ھرمك..". يقال ان ما بعد سـن الثلاثین 
فھو ملعب، أي انك لا تشعر إلا وقد صار 
عمرك ٤٠ و ٥٠ وان شــــبابك قد ذھب 

وسنوات العطاء والإنتاج انقضت. 

واغتنم "غناك قبل فقرك، وصحتك قبل 
سـقمك، وفراغك قبل شــغلك" (بعض 
من كان في الســـجن، حین يخرج من 

السجن ويسأل عن أحوال الدنیا او عن ُ
بعض العلوم لا يعـــــــرف الإجابة. يقول 
لماذا حین كان لدي فراغ لم أســــتغل ّ

ً ذلك الـــزمان لكـــي أكون محصنا؟ ألم ّ
تســـــــمعوا ببعض العلماء الذين كانوا 

علـــى العكس من ذلك؟ ألفوا مؤلفات ّ
وھم في السجون. الشھید الأول 

العاملي رحمة الله علیه، كتب رسالته 
العملیة حین كان في الســـــــــــجن، 

اعتمادا على ذاكرته.ً

ان الناس إذا عاشــت الفراغ عاشـــت 
المصائب. كل المشاكل التي يقع فیھا 
الشــــــــباب، وحتى العوائل والطلاق 
وغیرھا ســـــببھا في الأســــــاس أن 
الإنســـــــــان يعیش حالة فراغ. فلا بد 
للإنســــــان أن يحترم وقته. رأس مال 
الإنســــان أنفاسه. إذا انتھت أنفاسك 
فلا قیمة لشــيء بعد ذلك. أحد حكماء 
العرب قیل له: أنت أكبر أم الرســــــول 
(ص)؟ قال: ھو أكبـــر منـــي وأنا ولدت 
قبله. يقصـــــــد في العمر أنا أكبر منه، 
ولكن في حقیقة الحیاة ھو أكبر منـي. 
العباس عم النبي ســـــــــــألوه نفس 
السـؤال، أنت أكبر أم النبي (ص)؟ قال 

أنا أســــــن منه، وھو أكبر مني. يعني ّ
في عدد الســـــنین أنا أكبر، ولكن في 

استغلال الوقت ھو أكبر. 

أھل البیت علیھم الســلام حذرونا من ّ
الفــراغ. الإمام زين العابدين (ع) فـــي 
دعاء الصــحیفة الســجادية يقول: فإن 

ً قدرت لي فراغا من غیر شــــــغل، فلا ّ
تجعله فـــــراغ ندامة، واجعله فــــــراغ 

سلامة.

 تصـــــــور أن أحد العیون التي وضعوھا 
علـــــــــــى الإمام (ع)، ماذا قال؟ قال 
ســـــمعت الإمام يقول: الحمد �، رب ّ

إني دعوتك أن تضـــــــــعني في مكان 
أدعوك فیه، وأن تفرغنـي لعبادتك، وھا 
قد رزقتني، فشــــــكرا لك". انظر كیف 

حول الإمام السجن والضغط النفسـي ّ

إلـــــــى عبادة. ھذه ھـــــــي التنمیة 
البشــــرية، التنمیة البشـــــرية اقتداء 

عملي، ولیست اقتداء كلامیا فقط. ً

عبادة الإمام الكاظم كما قلت لك ھـي 
أكبر من أن تحصى، حتى عبرّ عنه بأنه ُ

ّ زين المتھجدين لكثــرة عبادته وتھجده ّ
في اللیل.

 تذكـر الــروايات أن الإمام (ع) كان كلما 
أطل علیه الســـجان في طامورته في ّ

سجن البصـرة، والجو مظلم في اللیل، 
كانوا يســـألونه ماذا ترى؟ يقول لا أرى 
إلا ثوب قماش علـــــــــى الأرض. كانوا 
يقولون له: أطل النظــــر، دقق. فیدقق 
وإذ به يـــــرى أن ھذا الثوب ھو فـــــي 
الحقیقة الإمام الكاظم علیه الســلام. 
لذلك قائد سجن البصــرة قال: لا يبقى 
الإمام عندي، أنا أخشـى الله عز وجل. 
إن الرجل لا يحسن إلا العبادة. السجن 

للمجرمین ولیس لمثل ھؤلاء الناس. 

النقطة الثانیة ھـي أمـر المعاش. أھل 
البیت (ع) دعوا شـــــیعتھم لأن يكونوا 
من أھل الكدح: "الكاد علـــــــى عیاله 
كالمجاھد في ســـــــبیل الله". إمامنا 
الرضــــا (ع) يقول: "إن الذي يطلب من 

ً ٍفضـــــــل يكف به عیاله أعظم أجرا من ّ
المجاھد في سبیل الله".

محمد بن منقذة من مخالفــــــي أھل 
ً البیت يقول رأيت رجلا جسـیما (الإمام ً

الباقر كان جسیما) في حرّ الظھیرة مع ً
خدمه، وھو كاد فــــي رزقه، فقال والله ّ

لأذھــــبن إلــــیه وأعظه. قلت له: أنت ّ
تقضــــــــي وقتك في طلب الرزق فإذا 
جاءتك المنیة كیف ســــــتقابل الله عز 
وجل (يقصد ان العمل يشغل المرء عن 
العبادة) قال له الإمام الباقـــــــــــر: إذا 

جاءتنـي المنیة وأنا كاد علــى عیالــي ّ
فأنا كالشھید في سبیل الله.

طلب المعاش ھو فــي الحقیقة عبادة 
�، وإلا "ما ارتحل الفقـــر إلـــى بلد إلا 

وقال للكفر خذني معك". 

إن شــاء الله نذكر بقیة النقاط في لیلة 
الغد، كما قلنا إن أعظم المصـــائب بعد 
كــربلاء قد جــرت علــى إمامنا الكاظم 
(ع)، وقد تنوعت في أشـــــكالھا وفي 

أصنافھا...

فبراير ٢٠٢٤
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عن سیدنا ومولانا أبي الحســـــــــــن 
موسى بن جعفر الكاظم (ع):

"اجتھدوا فـــــــي أن يكون زمانكم أربع 
ساعات. سـاعة لمناجاة الله، وسـاعة 
لأمر المعاش، وســـــاعة لمعاشـــــرة 
الاخوان والثقات الذين يبصـــــــــرونكم 
(يعرفّونكم) عیوبكم ويخلصون لكم في 
الباطن، وســــاعة تخلون فیھا للذاتكم 
في غیر محرم. وھذه الســاعة تعینكم 

على الثلاث ساعات". 

في اللیلتین الماضــــــیتین تكلمنا عن 
ھذا الحديث  وقلنا أن الكثیــر يحاول أن 
يعیب الـــزمان ويقول لیس فیه بـــركة. 
إمامـنا الكاظم (ع) يقول ما معــناه:  لا. 
الخلل لیس فـي الــزمن بل فینا وفــي 
عدم قیامنا بوضـــع خريطة للیوم. يقول 
النبي (ص): "يا أبا ذر كن علـى عمـرك 

أشح من درھمك ودينارك".

قلنا أن الإمام قال: ســــاعة لعبادة الله 
وســــــــاعة لأمر المعاش" وذكرنا درراً 
لأھل البیت في الســـــعي إلى الكدح 
وإلى العمل. رسول الله رجع من إحدى 
غزواته فســـــلم علیه رجل فوجد آثاراً 
علـــى يديه فقال له: من أين؟ فقال له 
أنا مـــــــــــزارع وھذا من العمل، فقال 
الرســــــــول (ص): "ھذه يد يحبھا الله 

ورسوله"، ھذه يد جديرة بالتقبیل.

أمیـر المؤمنین كان يخـرج للعمل ويقال 
له يا أمیــر المؤمنین غیــرك قد كفـــى 

حاجتك، ما لك قد أجھدت نفسك؟ قال 
أحب أن يراني الله عز وجل وأنا أضـحي 

في طلب الحلال. 

أبو بصـــــــــیر يقول دخلت على الإمام 
الكاظم وإذا به يزرع وساقاه تتصــــببان 
عرقا، قلت له: يا ابن رســـول الله لماذا 
تـــــتعب روحك؟ قال له: قد عمل بذاك 
جدي رســــــــــــــول الله، وجدي أمیر 
المؤمنین. ھذه صفة الأوصیاء والأنبیاء. 

ثم يقول الإمام (وھذا موضـــع كلامنا): 
و"ســاعة لمعاشـــرة الاخوان والثقات 
الذين يعرفونكم أو يبصـــرونكم عیوبكم 

ويخلصون لكم في الباطن".

لعله أكثـــــــــر إمام أو من الائمة الذين 
أفاضـــوا في الحديث عن الترابط داخل 
الدائرة الشـیعیة ھو الإمام الكاظم(ع). 

وقد وضع أسســــــــا في التعامل بین ً
شــــــیعة اھل البیت. ولعل من أعظم 

اعمال يوم عید الغدير ھو المؤاخاة. 

لا يجب فـي ظـرفنا الحالـي أن نتفــرق 
زعامات وقـــیادات وانــــتماءات فأعظم 
أعمال يوم الولاية ھو التآخـــي: آخیتك 
في الله، وصـافیتك في الله، وأسـقطت 

عنك جمیع حقوق الأخوة.

ويقال في المقابل: إن أذن لي أن أكون 
من أھل الجنة فلا أدخل ألا وانت معي. 

العجیب أنه بعد يوم الغديـــــــر بدقائق 

نرجع إلى صراعاتنا. 

النبـي (ص) يقول: "المؤمنون كالبنیان 
المرصوص بعضه يشـد بعض." فشـبك 
النبي بین يديه ثم قال: "كالجســـــــد 
الواحد إذا اشتكى منه عضو تداعى له 
سائر الجسد بالسھر والحمى". ھكذا 

أھل البیت يؤدبوننا ويربوننا.

الإمام يقول واحدة من أھم الســاعات 
ساعة معاشرة الاخوان.

نحن باللفظ الدارج نقول "الصـــــــاحب 
ساحر". الصــاحب يســحر. واحدة من 
أكبر المشــــاكل التي يعیشــــھا أبناء 
الجالیة ھي صديق السـوء. أھل البیت 
(ع) جعلوا لنا بعض البنود فــي التعامل 
مع ھذا الجانب المھم من حــــیاتــــنا. 
وسـأركز على مدرســة الإمام الكاظم 

باعتباره صاحب الذكرى. 

أشـــــــــیر أولا الى تعبیر القرآن: "إنما 
المؤمنون اخوة"، لفظ الأخ فــــي اللغة 

العــــربیة يجمع علـــــى جمعین أخوة ُ
وإخوان بحســـب الســــیاق القرآني. 

الإخـــوان يجمـــع لمن كان لھم علاقة ُ
سببیة أما من كان لھم علاقة نســبیة 
أب وأم يكونون إخوة: "فإن كان له إخـوة 
فلأمه الســـــــدس". الله عز وجل أنزل 
المؤمنین بھذه المنــــــــــــــزلة، "إنما 
المؤمنون اخوة" كأنھم إخوة من أم وأب 
واحد وھذا يفســــــر لنا "أنا وعلي أبوا 

ھذه الأمة". 

البهادلي في الليلة الثالثة:

إمامك الكاظم (ع) يقول لك ان واحدة من أهم ساعات يومك 

هي ساعة معاشرة الاخوان

فبراير ١٤٢٠٢٤
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... و في أحزانهم (ع)
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الامام الكاظم يقول لشعیب العقرقوفي 
ســیأتیك رجل من أھل المغرب اســمه 
يعقوب يســــألك بعض الاسئلة فإن أراد 
الدخول علــــــــي فأدخله. دخل يعقوب 
المغـربــي علــى الامام فقال له الإمام: 
فـــي يوم أمس جـــرت بینك وبین أخیك 
خصومة حتى وصل إلى أن بعضـكم صار 
يشـتم بعضـه. والله ھذا لیس بديني ولا 
بدين آبائي... وھذا أخوك لا يصــــل إلى 
أھله. يموت فـي الطـريق.  فقال: يا ابن 
رســــــــول الله متى أجلي؟ قال له: إن 
أجلك قد حان إلا أنك قد وصــــلت عمتك 
فأطال الله بعمرك"؛ فصـلة الأرحام تطیل 

الأعمار وتزيد الأرزاق.

محل الشـاھد الإمام يقول دين الشــتم 
والخصومة لیس ديني.

في الرواية عن الكاظم (ع) يقول: "إياكم 
ومعاشرة الكذابین وأھل الخصــــــومة، 

تكلفوا بما لم يأمرھم الله".

وھناك جانب آخــــــر وھو جانب التكافل 
الاقتصـــــــــادي بین شیعة أھل البیت، 

فكیف أدب الإمام شیعته؟ّ

رجل شـــیعي موالي اســـمه علي بن 
يقطـــــــــــــــین، نديم من ندماء ھارون 
العباسي. نديم يعني مسـتشـار.  كان 

موالیا حتى قال الإمام الكاظم: إذا أردتم ً
أن تنظــــروا إلـــــى رجل من أھل الجنة 

فانظروا لعلي بن يقطین.

قال له الإمام: اضـــــــــــــمن لي كفالة 
"الكاھل" وعیاله أضمن لك الجنة.

عبد الله بن يحیى الكاھلي شـــــــیعي 
موال أيضــــــا صاحب عیال وفقیر الحال. 

الإمام يقول له: تكفل بالكاھل وعــــیاله ّ
إلى أن يستغني فأضمن لك الجنة. وقد 

تكفل ابن يقطین بذلك. 

يقال انه جاء الـــى الامام وقال له: يا ابن 
رسـول أريد أن أســتقیل من العمل عند 
ھارون. تعبت من التقـیة. أجابه الكاظم: 
لا تفعل. لا تفعل فان لنا بك أنســـــــــــا 
ولاخوانك عزا وعســــى أن يجبر الله بك 
كســرا ويكســر بك نائرة المخالفین عن 
أولیائه. يا علـــــــــــــي! كفارة أعمالكم 
الاحسـان إلى اخوانكم. يا علي! اضمن 

لي واحدة أضـــمن لك ثلاثة: أن لا تبقي ُ
واحدا من أولیائنا إلا قضـــــــــیت حاجته 

وأكرمته أضـــــــمن لك أن لا يدخل الفقر 
بیتك أبدا، وألا يظلك سـقف سـجن أبدا، 
وألا ينالك حد ســـیف أبدا. يا ابن يقطین 

من ســـــرّ مؤمنا فبا� بدأ وبالنبي ثنى ًّ
وبنا ثلث.ّ

ماذا نقرأ في دعاء أبا حمزة الثمالـي: إن 
أدخلتني النار فإن في ذلك سرور عدوك 
وإن أدخلتني الجنة فإن في ذلك ســرور 
نبیك وإني أعلم أن ســــــرور نبیك أحب 

إلیك من سرور عدوك.

.. حتى نحصــــــــــل على سرور النبي 
فلندخل السرور على قلب المؤمن.

اخوتك ھم اولــــــــــــئك الذين لو أطلت 
الجلوس معھم لا يعتبر مجلســك معھم 

من مجالس البطالین؟

نقـرأ فــي دعاء أبــي حمــزة الثمالــي: 
"مالـــــــــي كلما قلت قد تھیأت وتعبأّت 
ّوقمت للصــــــلاة بین يديك ألقیت علي 
ّبلیة أزالت قدمــــــــــــي أو ألقیت علي 
نعاســـا... ولعلك وجدتني آلف مجالس 

البطالین".

واحدة من أســـــباب التثاقل في القیام 
إلى الصــــــــــــــــلاة أننا نألف مجالس 

البطالین...

لذلك اختر الصديق الذي يبصرك بعیوبك. 
أما ذلك الذي يريد أن يتتبع عثراتك لیس 

صـــديقا أصـــلا. الخلل فیك. أنت اخترت ً
رجلا وأصعدته لمرتبة الصــــديق ورفعته ً

إلى مرتبة الاخوة وھو لیس بأخ فصـــــار 
تارة يجاملك ويخفـي عیوبك، وتارة يتتبع 

عثراتك. 

امامك الكاظم يقول لك اختر الصـــــديق 
الذي يخلص لك في الباطن ويدافع عنك 

في الباطن...

١٥ فبراير ٢٠٢٤

بعد ثلاث لیال من الإحیاء لذكــــــــــرى 

استشھاد الإمام الكاظم علیه السلام 

(الخمیس والجمعة والســـــــبت) كان 

حوالي ٣٠٠ تلمیذ من تلامیذ مدرســة 

الثقلین -وھي المدرسـة التابعة لمركز 

الامام علـــــــــــــي (ع)- يحیون نفس 

المناســـــــبة التي احیاھا آباؤھم في 

اللیالي السـابقة إنما بشـكل ومحتوى 

يتناســــب مع اعمارھم. كان ذلك في 

يوم الأحد في ٤ فبراير ٢٠٢٤.

نفس الفقرات تقـريبا، لكن التنفیذ كان 

ھذه المرة من الصــغار وللصــغار (تلاوة 

القران والزيارة والشعر واللطمیة). 

الشیخ البھادلي كان حاضرا أيضـا الا ان 

كلمــــــته كانت عــــــبارة عن حوار مع 

التلامیذ وأخذت شكل الســــــــــــؤال 

والجواب. 

أجوبة التلامیذ على الأســــــئلة التي 

طرحھا ســـماحته أثارت اعجاب، والى 

حد ما، اســــــتھجان، الآباء الذين كانوا 

يتابعون الإحیاء في نفس القاعة

مدرسة الثقلين

تواكب المناسبة

السید شبیر الكیشوان



يكل اللســـــان ويعجز البیان عن إدراك ّ
تلك المعانـــــي التـــــي كانت لعقیلة 
الطالبیین صـلوات الله وســلامه علیھا. 
عندما نتكلم عن دور العقیلة زيـنب بعد 
واقعة الطف... ھناك روايات تتحدث عن 
ولادتھا، وھـــناك روايات تــــتحدث عن 
تســـــمیتھا، وعن كیف تناول جبرائیل 
والنبي (ص) ھذه القضــــــــیة، وھناك 
روايات تـــتحدث عن علاقـــتھا بجدھا، 
وھــناك روايات تـــتحدث عن علاقـــتھا 
بأمھا وأبیھا، وھناك روايات تـتحدث عن 
علاقتھا بأخويھا، وھناك روايات تتحدث 

عما فعلته ســلام الله علیھا بعد واقعة ّ
الطف، وعن الدور الكبیـــــر الذي قامت 
به. ولذلك حديثنا سوف يقتصــــر على 
بعض الخصائص المشتركة بین العقیلة 
زينب والأئمة المعصـــــــــومین علیھم 

السلام. 

كما تعلمون، إن الأئمة المعصومین (ع) 
لديھم خصـــــــــــائص عند الله تعالى، 
وخصـــــائصـــــھم معروفة.   اشتركت 
الســــــــــــــیدة زينب في جملة ھذه 
الخصــــــــــــــائص وخاصة من الناحیة 

المقاماتیة إن صح التعبیر.ّ

ھناك بعض المقامات التــي يختص بھا ّ
المعصوم، كما نعبرّ أنھا تختص بالاربعة 

عشـر معصــوما (ع) من الرسول (ص) ً
حتى صاحب الأمر والزمان (عج). 

ھي خصائص من ناحیة المقام، والدور 
الاجتماعي، والدور الســـــــــــیاسي 
والتشـريعي. ھؤلاء الأربعة عشـر لھم 
خصـــــــــــــــائص من الله تعالى. ھذه 
الخصـائص اشتركت بھا السـیدة زينب 

علیھا السـلام أيضـا. نحن عندما نراجع ً
ھذه الخصـــائص نجد أن ھناك اصطفاء 
من الله للمعصــومین علیھم الســلام، 
ٍوھناك اصطفاء ثان لمن التصــــــــــــق 

بالمعصومین علیھم السلام.  

فلھؤلاء المعصــومون خصــائص نجدھا 
في ســـــــیرة أھل البیت (ع)، منھا ما 
ذكره الله ســـبحانه وتعالى في القرآن 

الكريم، وھي قضیة النص والجعل.

ھذه الخصــــــوصیة تســــــمى عندنا 

خصـوصیة التسـمیة. نحن عندما نرجع 
إلى ســــــــــــــیرة أھل البیت نجد أن 
أســــماءھم معینة من الله ســــبحانه 
وتعالــى، وذكــرھا النبــي تارة بالكنیة 
وتارة بالاســم، وتارة بالاســم والكنیة. 

ً مثلا حینما كان جالسا مع المسـلمین ً
وبینھم أمیر المؤمنین، قال النبـي: "أنا 
أولى بالمؤمنین من أنفســــــــھم، ثم 
التفت إلـــى الإمام علــــي وقال له: يا 
علـي أنت من بعدي أولــى بالمؤمنین 
من أنفسھم. ومن بعدك الحسن أولى 
بالمؤمنین من أنفســــــھم، ومن بعده 
الحســـــــــــــین أولى بالمؤمنین من 
أنفســـــــــــھم. ومن بعده علي أولى 
بالمؤمنین من أنفســــــھم، ومن بعده 
محمد أولى بالمؤمنین من أنفســھم، 
ومن بعده جعفــر أولــى بالمؤمنین من 
أنفســـــــھم، ومن بعده موسى أولى 
بالمؤمنین من أنفســــــھم، ومن بعده 
علي أولى بالمؤمنین من أنفســــھم، 
ومن بعده محمد أولـــى بالمؤمنین من 
أنفســـــــــــھم، ومن بعده علي أولى 
بالمؤمنین من أنفســــــھم، ومن بعده 
الحسن أولى بالمؤمنین من أنفسھم، 
ومن بعده محمد المھدي أولـــــــــــى 
بالمؤمنین من أنفســـــھم، ھم الأئمة 

الأبرار، وھم مع الحق والحق معھم." 

طبعا النصـوص كثیرة، وأنا أقتصــر على ً
نص واحد، وإلا فإن النبـــي (ص) ذكـــر 

نصـوصا عديدة بخصـوص الأئمة الإثني ً
عشر علیھم السلام. ھذه الخصـوصیة 
موجودة على لســـان الرسول لزينب. 

ذكــرھا النبـــي (ص) فـــي رواية تبین ّ
مقاماتھا. ھذه الــــــرواية تقول: حینما 
ولدت السـیدة زينب -بأبي ھي وأمي- 
في ســنة ٥ للھجرة، جاءت بھا فاطمة 

إلى أمیر المؤمنین وقالت له ســمھا يا ّ
علي. فقال لھا: ما كنت لأسبق رسول 
الله في تســــمیتھا. لذلك جاء بھا أمیر 
المؤمنین إلى النبي الأكـرم، وقال له يا 

رســول الله: ســمھا. فقال النبي: إنما ّ
أنتظر فیھا أمر الله عز وجل. كأن قضــیة 
العقیلة زينب مرتبطة بالوحي، مرتبطة 
بالسماء. عند ذلك ھبط جبرائیل يحمل 

ھذا الاسم. قال له يا رسول الله سمھا ّ
زينب، فقد كتبناه في اللوح المحفوظ. 

ثم حدثه جبــرائیل بما يجـــري علـــى ّ
زينب، فبكي النبي (ص) وقبلّھا ما بین 

عینیھا وضـمھا إلى صـدره وقال كلمة، ّ
ھــــــــــي كلمة عمیقة جدا ولھا أبعاد ً

مقاماتیة حول شخصیة السیدة زينب. 
قال: "فلیبلغ من أمتي الحاضـــر منھم ّّ

الغائب بكـــرامة ابنتــــي (أو المولودة) 
ھذه".

إذا ھذه خصوصیة تشترك فیھا العقیلة ً
زينب مع الأئمة المعصــــــومین. وھي 
التي يمكن أن نســــمیھا خصــــوصیة 
التســـــمیة. لأن النبي كما أنه سمى 

المعصــــومین بأسمائھم وعینھم إلى ّ
آخـــــــــر إمام منھم، كذلك عین زينب ّ

بالتســمیة، وضمھا إلى صدره، وقبلّھا 
ما بین عینیھا، وصـــــار جبرائیل يحدث 
النبي بما يحصــــــــل علیھا في واقعة 

الطف. 

ھذه ھي الخصـــوصیة الأولى للعقیلة 
زينب. وھناك خصــــــــــــــوصیة أخرى 
اشتركت فیھا العقیلة زينب مع الأئمة. 
ھذه الخصــــــوصیة تســــــمى عندنا 
بالخصــوصیة العلمیة، وھي ان  الأئمة 
لم يتتلمذوا علــــى يد أحد غیــــر أھل 
البیت علیھم السـلام.  حین ننظر إلى 
أھل البیت نجد أن لديھم ما يســــمى 

عندنا بالعلم اللدنــي، يعنـــي أنھم لم ّ
يحصـــــــلوا على ھذا العلم عن طريق 
معلم، ولذلك نحن لا نتكلم بصـــــــیغة 
الــتحدي ونقول نــتحدى، فھذا لـــیس 
أســـــــلوبنا، ولكن نطلب من الآخر أن 
يأتي ولو برواية صــحیحة ومعتبرة تقول 

مثلا أن احد أئمتنا تتلمذ علــى يد فلان ً
من خارج أھل الــــبــــیت. كأن يقال إن 
الإمام الصـادق علیه السـلام قد تتلمذ 
علــى يد أحد غیـــر أھل البیت (ع)، أو 

الإمام الكاظم مثلا أو الإمام الرضا أو أي ً
أحد من أئمتنا. لا أحد يدعـــــــي ذلك، ّ

ونحن نقول فلیأت من يــريد أن يدعــي ّ
ذلك ولو بــــرواية واحدة تقول إن الأئمة 
أخذوا علمھم عن غیــــــرھم. وإنما ما 
أخذوه كان عن رســول الله، ولم يأخذوا 

من غیر ھذا البیت مطلقا. ً

الشيخ حازم الغراوي يسأل في ذكرى وفاة السيدة زينب (ع):

ُما معنى أن يقول لها الإمام زين العابدين (ع): أنت عالمة غير معلمة؟�

فبراير ١٦٢٠٢٤
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ّ ولذلك كان علمھم يسمى بالعلم اللدني، ّ
أي من لدن الله ســـبحانه وتعالى. ســـواء 
كان ذلك على المســـــــتوى الظاھري أم 
على المســتوى الباطني. لأن العلوم كما 
تعلمون لھا قسـمین، ھناك علم يســمى 
العلوم الظاھـــرية، وھـــي العلوم التــــي 

درسّھا أھل البیت علیھم السلام. مثلا إذا ً
رجعت إلى سیرة الإمام الصـــادق، تجد أن 

المؤتمرات قد عقدت في نظـريات تكلم بھا ُ
الإمام الصـــــــــــادق ولعل البعض قرأ ھذا 
الكتاب: "الإمام الصــــادق كما عرفه علماء 
الغــرب". وھو موجود، والمؤتمــرات التــي 
تقام في فرنســــــــــــا وغیرھا تتكلم عن 
النظريات التي وضعھا الإمام الصــادق في 
انعكاس الضــوء، وبعض العناصر الكیمیائیة 

التي تعلمھا عنه جابر، وقد تكلم بھا الإمام ّ
الصـادق علیه السـلام قبل ١٢٠٠ عام في 

تلك المؤتمرات التي عقدت. 

قبل ١٢٠٠ سنة الإمام الصــادق يعلم جابر ّ
بن حیان كیف يصـــــنع ورقا لا يحترق بالنار ً

من بعض العناصــــر الكیمیائیة. وإذا رجعت 
إلى توحید المفضــل بن عمرو، أي شخص 
يمكنه أن يبحث عبـر محــرك البحث غوغل 
عن ھذا الكتاب للخلیل، ســــــــــیجد ھذا 
الكتاب الذي فیه ما قاله الإمام الصادق من 
نظــريات عظیمة حول إثبات وجود الله، يبدأ 
من تشريح جسـم الإنسـان ثم ينتقل إلى 

الكون. إذا من أين جاء الإمام الصـادق بھذه ً
العلوم؟ ھذا دلیل علــــى أن الأئمة علیھم 

السلام لديھم علم لدني من السماء. ّ

ھذه الخصـوصیة العلمیة نجدھا أيضــا عند 
العقیلة زينب... إذا لاحظت الإشـــــــارة أو 
الحديث الذي تكلم به الإمام زين العابـدين 
بخصــوص عمته زينب... ما معنى أن يقول 
لھا: عمة أنت بحمد الله عالمة غیــــــــــــر 

ًَّ معلمة؟ عجیب. كیف يكون الإنسـان عالما ُ
ًَّ ّ غیــــر معلم؟ أنا أكون متعلما عندما أتتلمذ ُ

على يد أسـاتذة او من كتبھم. ســواء كان 
ذلك على المســــــــتوى الديني أم على 
المســـتوى الطبیعي. كلنا نحتاج لمن ھم 
أعلــــــى منا، ومن ھم أعلــــــى منا كانوا 

محتاجین لمن ھو أعلـــــى منھم. لا يوجد 
أحد يســــتطیع أن يدعي أنه لم يتعلم من ّ

أحد أو أن علمه قد أخذه من الله عــز وجل. 
أما المعصـوم علیه السـلام ففعله وتقريره 
حجة، فالإمام الســــــــــجاد حین يخاطب 
العقیلة يقول "أنت بحمد الله عالمة غیـــــر 
معلمة". ھذا مما يدل علـــى أن زينب كان 
لديھا علم من لدن الله عــــــــز وجل، وھذا 
العلم من لدن الله قد أخذته من أمیــــــــــر 
المؤمنین، باعتبار أن أمیـر المؤمنین، وأھل 
البیت، ھم أصحاب الفیض، يفیضــون على 

خواصھم ببعض العلوم التـــــي من خلالھا ّ
يعلمون الــــناس. ولذلك كانت زيــــنب من 
أصـــــــحاب علم البلايا والمنايا. ماذا يعني 

ذلك؟ المنايا يعنــــي جمع منیة، يعنـــــي ّ
الحوادث. والبلايا جمع بلیة. فـــزينب علیھا 

ِالســـلام تحدث بالمنايا والبلايا. لیس فقط ّ
زينب علیھا الســــلام، وإنما تجد ذلك عند 
خواص أھل البیت علیھم الســلام، كمیثم 
التمار، حبیب، أبو ذر، سـلمان... كل ھؤلاء 
لديھم علم البلايا والمنايا، وھــــي معارف 
وعلوم تعلموھا من أمیـــــر المؤمنین علیه 

السلام. 

كما ذكـرنا فـي مطلع الحديث، لدينا دائــرة 
اصطفاء مخصصة بالأربعة عشـر معصـوما، ً

وھناك دائرة اصطفاء أخرى، تشــمل الذين 
يتصـلون بالمعصــوم ويتعلمون منه. ومنھم  
العـباس، وأبو طالب، وخديجة بـنت خويلد، 
وأم البنین... ھؤلاء ھم أصـحاب الاصــطفاء 
فــــي الدرجة الثانیة، والذين نعبـّـــر عنھم 
بأھل العصــمة الاكتســـابیة. ھؤلاء لديھم 
مقامات عالــیة، ومن جملـــتھم العقـــیلة 
زيـــــنب. وإلا كــــــیف يقول لھا الإمام زين 
العابدين بأنھا عالمة غیــــــر معلمة؟ لیس 

بالأمر الھین أن يشـــھد الإمام المعصـــوم ّ
بذلك... عندما نقول إن الإمام المعصـــــوم 
يتكلم ببعض القضـــــايا ويقول أنت عالمة، 
ھل يتكلم بالعاطفة لأنھا عمته؟ لا لیسـت 
القضـــــــیة كذلك. فأھل البیت لا يتكلمون 
بالمجاز. الیوم حین نقول أنت بحــــــــر من 
العلم، ما الذي أريد أن أقوله؟ أريد أن أصـف 
علمك بالوفــرة، وھذا تعبیــر مجازي. فأنت 

لست بحرا، بل أنت إنسـان عبارة عن لحم ً
ودم، والكلام ھنا كلام مجازي. وحین أقول 
أنك أســد على ســـبیل المثال، ھذا تعبیر 
مجازي، ولیس حقیقة. أنا أشــــــــــــبھّك 
بالأسـد، وأشـبهّ علمك بالبحر. ھي تعابیر 
مجازية ولیســــت حقیقیة. أما أھل البیت 
فلا يتكلمون بالمجاز. وإنما كلامھم مطابق 
للواقع، كما النبي صـــلى الله علیه وآله: لا 

ينطق عن الھوى إن ھو إلا وحي يوحى. 

إذا ما معنـــى ذلك؟ معنــــى ذلك ان زينب ً
تشــــترك مع المعصــــومین بخصــــوصیة 

التسمیة، وخصوصیة العلم اللدني من الله ّ
سبحانه وتعالى. وھناك خصائص أخرى قد 
لا يسـعھا المقام، من جملتھا الخصـوصیة 

الســـــیاسیة مثلا، ما حصـــــل مع الأئمة ً
علیھم الســــــلام، من إبعاد عن موطنھم 

وجعلھم تحت أنظار الطغاة، ھذا أيضا جرى ً
على زينب بأبي ھي وأمـي. كیف أخذوھا 
إلى الشـام، لأنھا أصبحت تحركّ الضـمائر، 
لأنھا بدأت توضـــــح حقیقة الدولة الأموية، 
وحقیقة ھؤلاء الذين جلســــــوا على منبر 
رسول الله، والذين قال فیھم الرسـول انھم 

ھم الشجرة الملعونة في القرآن.

يقال أن الرســول (ص) اســـتفاق في يوم 
ً من الأيام من النوم وكان حـــــزينا ومتألما. ً

سألوه ما بك يا رسول الله؟ فقال: رأيت في 
المنام أن القرود تجلس على منبري. يقال 
ً إن النبي بعد ھذه الرؤية لم ير متبســـــما ُ
فـــي حیاته قط. لأنه رأى القــــردة تجلس 
على منبره الشـريف. والذين جاؤوا بالقردة 
ھم الذين أسســوا لھذه الحالة "ولعن الله 
أمة أسســــــــــت أساس الظلم والجور". 
فالأمويون لم يأتوا صدفة، وإنما بمشروعیة 
قد أعطیت لھم وجلسـوا على منبر رسول 

الله وتســـــــلطوا على رقاب الناس، حتى ّ
فعلوا ما فعلوا بأھل البیت ســــــــــلام الله 
علیھم. وما جرى على الحسـین وما جرى 
على زينب كله نتیجة التأســـــــیس الذي 

أسسه ھؤلاء الطغاة. 

والیوم زينب -بأبي ھي وأمـي- ماذا جـرى 
علیھا من مصـائب؟ ھذه المرأة التي كانت 

كما يقول الـراوي: "جاورت علــي بن أبــي ُ
ً طالب عشــــرين عاما فلم أسمع لھا صوتا ً

ولم أر لھا شخصا". والله إنه لمن الصعب أن ً
نتخیل أن زينب تدخل في مجالس الطغاة. 
تدخل علـــــــــى عبید الله بن زياد، أي ابن 
مرجانة؟ أي مصیبة ھذه، أي ألم ھذا الذي 
جـرى علیھا. يقول الإمام زين العابدين (ع) 
إنه كان ينظر إلى عمته ويراھا تصـــلي من 
جلوس بعد واقعة كــــربلاء، يقول لھا: عمة 
أراك تصـــــلین من جلوس، قالت له: يا ابن 

أخي، إن مصـائب أبیك الحســین قد ألمت ّ
بي... 

ھذه المصیبة الأولى التي شاھدھا الإمام 
زين العابدين، ولكن المصـــیبة أيضـــا حین ً

كانت تريد أن تركب على ناقتھا، الإمام زين 
ً العابدين كان مقیدا، قال لھا عمة زيــــنب، ّ

كیف أركبك علـــــــــــــــى ناقتك وأنا مقید ّ
بالجامعة؟...

نعي...

كان ذلك في ٢٨ يناير ٢٠٢٤

فبراير ٢٠٢٤
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أحیا مــركــز الامام علــي (ع) ذكـــرى 
شھادة شھید المحراب الســید محمد 
باقـر الحكیم فـي ١٢ ينايـر ٢٠٢٤ فــي 
مصــــــلى المركز بحضــــــور جمع من 

المؤمنین. 

تحدث الحاج أبو زينب شــــــــــــبرّ في 
المناسبة عن دور الشــھادة في حفظ 
ھوية الأمة وعن دور الدم فــــــــي درء 
الأخطار التــــــي تھدد العقیدة، فأردف 

قائلا:

ََّ ََُّ ْ ُ ْ ُُ ِ"وَالذينَ جَاھدوا فـینَا لنَھدينَھم سبلنَا ۚ َ ِ ِ
ْ ََّ َّْ ُ ِوَإن � لمَع المحسنینَ”َ ِ َ ِ

َُّ ُ َّ َْ ِ"وَلا تحسَبن الذينَ قتلوا فـــــي سَبیل َ ِ ِ َِِ
َ َُ ََّ ُ ٌ ًْ ّ ْ ْ ْ ِْ َ َ َ َ� أمواتا ۚ بل أحیاء عند ربھم يرزَقون”َ ِِِ

أيھا الاخوة والاخوات!

السلام علیكم ورحمة الله وبركاته

جـــرت العادة فـــي كل عام ان نحـــي 
ذكرى استشــــھاد  أية الله  الســــید 
محمد باقــــــــر الحكیم(قدس) .وھذه 
الذكـــــرى ھـــــي الذكـــــرى الحادية 

والعشرين لاستشھاده.  

استشھد  في غرة رجب في مثل ھذا 
الیوم من  عام ١٤٢٤ للھجرة  فـي باب 
من أبواب الله في ضــــــــريح جده امیر 

المؤمنین علیه السلام.

وفي سؤال إلى المرجع الديني آية الله 
العظمى الســید الســیســتاني (دام 
ظله الوارف) بین مجموعة من الأسئلة 

التي وجھتھا له احدى الجھات الدولیة 
المھتمه بالعراق جاء مايلي:

ما ھو أكبر خطر وتھديد لمســـــــتقبل 
العراق؟

فأجاب ســــماحته قائلا: أكبر خطر ھو 
خطـر طمس ھويته الثقافیة التــي من 

أھم ركائزھا ھو الدين الحنیف.

انتھى الجواب. 

ھذا يعني ان كل عراقي وكل مســلم- 
فــــي اي بلد كان- ورث ھوية لیس من  
الســــــــــــھل تكوينھا في شعب من 
الشـــعوب دون تعالیم الســـماء: ورث 
ھوية أســـاســـھا الإســـلام الحنیف. 
ويعني ان أركان ھويته ھي شـى غال 
ونفـیس لم يأت مجانا بل بجھود جـبارة 
وبدماء زكیة كدماء شــــــھید المحراب 
السید محمد باقر الحكیم (رض) وغیره 
من العلماء الذين ســـــاروا على نھجه 

وآثاره.

ورحم الله الشــــیخ الأمین إذ الف كتابا 
سماه "شھداء الفضـــــیلة ،"يذكر فیه 
٤٠٠ شھید من علماء التشــــــــــــیع 
استشــھدوا في سبیل إيصـــال كلمة 
أھل البیت وتـــــراث أھل البیت للناس 

من خلال كتاباتھم وافكارھم .

إن دم الشـــــــھید يقطع طريق العودة 
على المھزومین سیاسـیا وفكريا، وان 
الشـــــــھداء لم يموتوا ولم ينل الموت 
منھم وعیا ودركا، انھم يـــرون اخوانھم 
المؤمــنـــین الذين لم يلحقوا بھم بعد، 

ويتابعون حركتھم ومسـیرتھم ويدعون 
الله تعالى لھم، ويســتبشـــرون بوفود 

اخوانھم الذين لم يلحقوا بھم بعد.

انھم حاضرون (وشـھداء) لم يغیبوا عنا 
بالموت ولم يكن الموت بالنسـبة الیھم 

غیابا.

أيھا الاخوة والاخوات!

احب ان اؤكد ان ھناك علـــــى الطاولة 
كتیب يحكي سیرة الشھید محمد باقر 
الحكیم (رض) وما قیل فـــــي حقه من 
قامات علمائیة بمســــــاھمة من قبل 
اتحاد الجمعیات العراقیة في السـويد، 

مع خالص شكرنا وتقديرنا لھم.

 بامكانكم اخذ نسـخة منھا لمن يرغب 
اضـافة الى ان ھناك وجبة طعام مھداة 
لصاحب الذكرى بعد صلاة العصر  التي 
ستقام بامامة سماحة العلامة الشیخ 

محسن حكیم الھي (دام عزه).

نســــــأل الله أن يحفظ مراجعنا العظام 
الأحیاء وان يــــــــرحم الأموات منھم لا 
سیما الشھید أية الله العظمى السـید 
محمد باقــر الحكیم (رض) وعلــى من 
ساروا على النھج والمبدأ  وروح الله اية 
الله العظمى الســـــــــــید الخمیني ( 
قدس)، وإلى الشھداء امواتنا واموتكم 
الفاتحه الى من ذكرنا قبلھا صـــــلوات 

على محمد وال محمد..

السلام علیكم ورحمة الله وبركاتة.

الحاج أبو زينب شبر في ذكرى شهادة السيد باقر الحكيم: 

ّإن إرث الإسلام لم يحفظ إلا بدماء زكية

فبراير ١٨٢٠٢٤
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أظھر استطلاع أجرته منصـــة التواصل 
الاجتماعي الســويدية  Yuboونشــره 
المركز الســويدي للمعلومات  SCIفي 
٣٠ ديســـمبر ٢٠٢٣ أن الشـــباب في 
الســويد يشــعرون بالوحدة والتعاسة 
بشـــكل متزايد. بل أنھم الأكثر شعوراً 

بذلك في شمال أوروبا.

ويقول ما يقرب من  ٥٠% من الشـباب 
فـــــــــي البلد انھم يعانون من الوحدة 
والملل وعدم الشعور بالسـعادة، بینما 
يقول ٢٩% من الذين اســـــــــتطلعت 
اراؤھم إنھم يعانون من الاكـــــتـــــئاب 

الاجتماعي.

وكان الملفت أن الشـباب في السـويد 
أكثر شـــــــعورا بالوحدة والاكتئاب من 
الشـــباب الفنلندي، حیث يقول ٦٨% 
من الشـباب الفنلندي إنھم يشــعرون 
بالارتیاح، فیما لا يشــــــــــعر بالارتیاح 
والســــــــــعادة سوى ٥٠% فقط من 

الشباب في السويد.

وحول معنى الاكتئاب قال الشــــــباب 
إنھم يقصدون بذلك  الشـعور  بالوحدة 
والملل وانھم لا يجدون مجـــــــــــتمعاً 
ً ً متفاعلا ولا يجدون نشــــاطا اجتماعیا ً

جاذبا لھم.ً

وعلق خبراء ســــــــــــــــويديون على 
الاستطلاع بالقول  ان لدى الشـــــبان 
بالعموم رغبة فـــــــــي وجود تفاعلات 
اجتماعیة كبیــــرة حولھم، لكن طبیعة 
البیئة السكانیة والمناخیة في السويد 
لا تســـــــاعد على وجود انشـــــــطة 
وتفاعلات اجتماعیة كبیرة. ويضــــــیف 
ھؤلاء: لقد كان ھذا الشـعور غیر ظاھر 

لدي السويديین الیافعین في السابق 
بســـــــــبب عدم وجود وسائل تواصل 
اجتماعي كقنوات الیوتیوب والتوك توك 

تنقل لھم مشـــاھد حیة لأنماط الحیاة ّ
الاجتماعیة النشـــــــــطة حول العالم 
وخاصة في المجتمعات المزدحمة. أما 
الیوم، وبوجود ھذه الوســــــــائط، فإن 
الشاب السويدي يشـعر أنه يفتقد لما 

ھو متوفر في تلك المجتمعات. 

وبالفعل، اظھر الاســتطلاع، أن  ٨٨%  
من الشـــباب الســــويدي يعتبرون أن 
وسائل التواصل الاجتماعي تســـاھم 
في تقلیل مشــــاعر الوحدة والاكتئاب 
وتخلق أجواء اجتماعیة افتراضـــــــــیة 

يتفاعلون معھا.

وقال ھؤلاء أن ممارســـــــــة الجنس، 
والتدخین وتناول بعض الكحول في دور 
ٍاللیل، ھي مما تبقى لھم من أنشـطة 
تثیـر عندھم الإھتمام، إذا توفـر لھم ما 

يكفي من المال. 

الجدير بالذكر أن الإســـــتطلاع كان قد 
اســـــتفتى ٩٧٢٥ شـــــابا من الذكور ً

والإناث يقیمون فـي أنحاء متفــرقة من 
السويد.

"أخبار المركز" توجھت بســــــؤال إلى 
عدد من القراء من فئة الشـــــــــــباب 
المســــــلم في مركز الإمام علي (ع) 
حول ما اذا كانوا يشــــعرون بالوحدة او 
الإكتئاب او ان كانوا لا يجدون نشــــاطاً 

ً اجـــتماعــــیا جاذبا لھم. فكان الجواب ً
بالنفي من جانب ٣٠ شــابا من أصـــل 
٣٠ جرى استفتاؤھم. وعند الســــؤال 
عما إذا كانوا يشـــعرون بالملل أجاب ٣ 

منھم فقط بأنھم يشـعرون بذلك أحیاناً 
قلیلة، فـــي حین قال ٧ آخــــرين أنھم 
يشــــعرون بالملل في الشـــــتاء فقط 

عندما يكون النھار قصـــیرا ويكون اللیل ً
طويلا لكن بدرجة لا تدعو إلـى التذمـر. 
وعن النشــــاطات الإجتماعیة الجذابة 
فقد  كان ھناك إجماع علـــــــى اعتبار 
النشــــــاطات الدينیة والترفیھیة التي 
تجري في المراكز والحســـــــــــینیات 
بالاضــــــــــــافة الى الزيارات العائلیة، 
والمباريات الرياضیة، نشاطات تسـتأثر 
باھتمامھم وتملأ حیزا كبیـرا من اوقات 
فراغھم وتقلل من احساسھم بالملل. 

- يقول يوســــف مراد (١٤ عاما): كلما 
شــــعرت بالفراغ ذھبت إلى نادي كرة 
القدم او إلى المســــجد وتغلبت على 

الاحساس بالفراغ. 

- ويقول محمد علـــي جورجــــي (١٥ 
عاما): اشعر كأنني منشــغل بشــكل 
دائم. من طبیعتي ان اتطوع لمساعدة 
الآخرين. اساعد ھذا بالتصوير واساعد 
ذاك بأشـــــــــیاء اخرى. وھكذا.. وھذا 
يشــــــــغلني عن ان اشعر بالوحدة او 

الكآبة.

ويقول حســـــن عبدالأمیر (١٤ عاما): 
اشــعر ان الزمن ممتلئ بالمناســبات 
الدينیة الشـیعیة: ولادات ووفیات لعدد 
كبیر من الشخصـیات والرموز. ولا شك 
ان الدوام المدرسي والمشـــاركة في 
احیاء ھذه المناســبات بالاضــافة الى 
مدرســــة يوم الأحد والزيارات العائلیة 
ھــي امور تمتص اوقات الفــراغ وتوفــر 
مشاركات اجتماعیة مسلیة ومفیدة. 

فبراير ٢٠٢٤

نصف الشباب السويدي يشعرون بالاكتئاب. 

ماذا عن الشباب المسلم؟



اخوانی و اخواتی!

کما تعرفون فإن الكرم والســـخاء ھما من الصـــفات التي كان 

يتحلى بھا كثیر من أھل الجاھلیة قبل الاســلام ويمتازون بھا. 

وقد عاب أھل الجاھلیة من لم يمتلك تلك السـجیة وعدوا ذلك ّ

عارا ومنقصــــة.  بل ان العار قد يلحق بذريته ما لم يظھر فیھم 

من يتصف بالكرم لیمحو به ما لحق بھم من عار.

ولما جاء الاسلام حث على الكرم والســـخاء والضــــیافة واكد 
ُ َُ ْ ْ علـى ذلك فــي موارد عدیدة، قال تعالــى:  وَلقد جَاءَت رسلنَا َُ

َ ُ ْْ َ َ َ َ َ ََ ٌ ً ْ ُ َإبراھـــــــــیمَ بالبشرى قالوا سَلاما قالَ سَلام فمَا لبث أن جَاءَ ْ ِ َِ ِ ِ
ٍبعجل حَنیذ ". كذلك شجع المعصومون (ع) على اكرام الضـیف ْ ِ ِ ٍِ
ورغبوا في آداب الضیافة لان الضـیافة والسـخاء من الأمورالتي ّ

تزيد الترابط والود بین الناس وتقوي أواصـــرالمحبة والألفة بین 

الأصـــدقاء. قال رســـول الله (ص): « من كان يؤمن با� والیوم 

الأخر فلیكرم ضیفه، والضیافة ثلاثة أيام ولیالھن، فما فوق ذلك 
فھو صــــدقة» وقال (ص) :« إذا أراد الله بقوم خیرا أھدى إلیھم ً

ھدية » قالوا: وما تلك الھدية؟ قال (ص) : « الضیف، ينزل برزقه 

ويرتحل بذنوب أھل البیت» وعنه (ص): «لیلة الضـــــــیف حق 

واجب على كل مســــــلم ، ومن أصبح إن شاء أخذه وإن شاء 

تركه، وكل بیت لا يدخل فیه الضـــیف لا تدخله الملائكة". وعن 

أمیر المؤمنین (ع) قال: ما من مؤمن يســمع بھمس الضـــیف 
ُ ويفــــرح بذلك إلا غفـــــرت له خطاياه وإن كانت مطبقة ما بین ّ

ّ السماء والأرض. وعنه (ع) قال: « ما من مؤمن يحب الضیف إلا ّ

ويقوم من قبـره ووجھه كالقمــر لیلة البدر، فینظــر أھل الجمع 
فیقولون ما ھذا إلا نبي مرســـل. فیقول ملك: ھذا مؤمن يحب ّ

ِالضیف ويكرم الضیف ولا سبیل له إلا إن يدخل الجنة. ّ

ایھا المومنون الكرم ضــــد البخل، وھو: بذل المال أو الطعام أو 

أي نفع مشــروع عن طیب النفس. وھو من أشرف الســجايا، 
ّ وأعز المواھب، وأخلد المآثر. وناھیك في فضــله أن كل نفیس ّ

يوصـــــــــف بالكرم، قال الله تعالى: «إنه لقرآن كريم» و «وجاء ّ

رسول كريم». لذلك أشاد أھل البیت علیھم الســلام بالكرم و 

الكرماء، ونوھوا عنھما أبلغ تنويه: قال الباقر (ع): «شـــــــــاب ّ

ّســـــخي مرھق في الذنوب، أحب الى ّ� من شـــــیخ عابد ّ

بخیل» وقال الصـــــادق (ع): «أتى رجل النبي فقال: يا رسول 
ً ً ّ� أي الناس أفضـــلھم إيمانا؟ فقال: أبســــطھم كفا» . وعن ّ

ّجعفر بن محمد قال: قال رسول ّ�: «السـخي قريب من ّ�، 

قـريب من الناس، قـريب من الجنة. والبخیل بعید من ّ�، بعید 

من الناس، قريب من النار».

اخوانی و اخواتی تتفاوت فضـــــــــیلة الكرم، بتفاوت مجالاته. 

فأسمى فضائل الكرم ما كان استجابة لأمر ّ� تعالى، وتنفیذاً 

لشــــــرعه المطاع وفرائضـــــــه المقدسة، كالزكاة والخمس ُ

ونحوھما. وھذا ھو مقیاس الكرم والسخاء في عرف الشـريعة 

الاســــــــلامیة، كما قال النبي (ص): «من أدى ما افترض ّ� 

علیه، فھو أسخى الناس» . وأفضل مصاديق البر والسخاء بعد 

ذلك و أجدرھا  عیال الرجل وأھل بیته فانھم أولى بالمعـروف و 
الاحسـان  وأحق بالرعاية واللطف. وقد يشـذ بعض الأفراد عن ّ

ھذا المبدأ الطبیعي الأصیل، فیغدقون نوالھم وسخاءھم على 
الأباعد والغرباء، طلبا للسـمعة والمباھاة، ويتصــفون بالشــح ً

على أھلھم وعوائلھم، مما يجعلھم في ضـنك و احتیاج. لذلك 

أوصى أھل البیت علیھم السلام بالعطف على العیال والترفیه 

عنھم بمقتضــیات العیش ولوازم الحیاة . قال الامام الرضا (ع): 

«ينبغي للرجل أن يوسـع على عیاله، لئلا يتمنوا موته» . وقال 
الامام موســى بن جعفر (ع): «إن عیال الرجل أســراؤه، فمن ّ

أنعم ّ� علیه نعمة فلیوســــع على أســـــرائه، فان لم يفعل ً

أوشـــــــك أن تزول تلك النعمة». والأرحام بعد ھذا وذاك، أحق 

الناس بالبر، لأواصرھم الرحمیة، وتســـاندھم في الشـــدائد 

والأزمات .

من خطب الجمعة للشیخ حكیم إلھي:

كل بیت لا يدخله الضیف لا تدخله الملائكة
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